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(Se abre la sesión a las nueve horas y treinta y cinco 
minutos). 

La Presidenta: Buenos días a todos. 

Estamos en hora, con lo cual vamos a dar 
comienzo a la Comisión Ordinaria de Vicealcaldía. 

Señor secretario, tiene la palabra. 

El Secretario de la Comisión en funciones: 
Buenos días. 

Comisión Permanente Ordinaria del Pleno de 

Vicealcaldía. Es la sesión 006/2021/035, ordinaria, que 
celebramos hoy, viernes 14 de mayo de 2021, a las 
nueve horas treinta minutos en el salón de usos 
múltiples del edificio de los grupos políticos en la calle 
Mayor, 71, planta baja. 

Punto 1.- Aprobación, en su caso, del acta 
de la sesión anterior, celebrada el día 16 de 
abril de 2021 (005/2021/025). 

La Presidenta: Pasamos a votación. 

¿Grupo Municipal VOX? 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: A favor. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Socialista? 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: A favor. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Más Madrid? 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
Ignacio Murgui Parra: A favor. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Ciudadanos? 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: A favor. 

La Presidenta: Grupo Municipal Partido 

Popular, a favor. 

Continuamos con el siguiente punto del orden 
del día. 

(Se acuerda por unanimidad aprobar el acta de la 
sesión anterior, celebrada el día 16 de abril de 2021 
(005/2021/025), sin observación ni rectificación 
alguna). 

Punto 2.- Presentación de la Memoria anual 
de actividad de la Oficina Municipal contra 
el Fraude y la Corrupción, correspondiente 
al año 2020, para su elevación al Pleno del 

Ayuntamiento, de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 38.1 de su 
Reglamento Orgánico. 

La Presidenta: Gracias.  

Como hemos quedado en la Junta de 
Portavoces, vamos a darle el turno de palabra al 
director de la oficina antifraude y luego cada grupo va 

a hacer una pequeña, muy pequeña intervención 
porque se reservan el turno para el Pleno. 

 Así que le doy la palabra al director de la Oficina 
Municipal contra el Fraude por un tiempo de diez 
minutos. 

El Director de la Oficina Municipal contra el 
Fraude y la Corrupción, don Carlos Granados 
Pérez: Muchas gracias, señora presidenta, señora 
vicealcaldesa, señoras y señores concejales, señoras y 

señores. 

La dirección de la Oficina Municipal contra el 
Fraude y la Corrupción debe elaborar en los tres 
primeros meses de cada año la memoria anual que 
será elevada al Pleno del Ayuntamiento a través de la 
comisión permanente en materia de transparencia. Es 
un honor comparecer ante esta Comisión de 
Vicealcaldía para presentar la memoria en la que se 
rinde cuenta de las actividades de la oficina en el año 
pasado. 

El año 2020 viene marcado por las especiales 
circunstancias provocadas por la covid-19, que todavía 

persisten, con sus graves consecuencias sanitarias, 
económicas y sociales. El trabajo se ha visto 
condicionado por el confinamiento, distancia social y 
dificultad de reunión. Pero ello no ha sido óbice para la 
actividad de la oficina, que se ha mantenido 
ininterrumpidamente gracias a las posibilidades que 
electrónicamente nos ha ofrecido el Ayuntamiento. 
Hemos podido compaginar teletrabajo con actividad 
presencial. 

La consolidación de la oficina ha sido bien 
evidente en su función esencial de prevención. Para 
ello ha sido de especial relevancia la incorporación de 

una nueva vocal asesora, doña Francisca Naharro, que 
con su preparación y eficaz trabajo ha permitido que la 
oficina elaborase en el año 2020 tres estudios e 
informes sobre temas de interés para distintas áreas 
del Ayuntamiento, informes en los que se ha recalcado 
que son instrumentos de ayuda con absoluto respeto 
de las competencias de aquellos órganos a los que 
están dirigidos. Dichos informes están disponibles en 
la página web de la oficina e incorporados como anexo 
a esta memoria. 

Tampoco ha decaído la actividad en su función 

investigadora, que ha aumentado casi un 20 %, y en 
la memoria se hace referencia a aquellas 
investigaciones de más interés. Han disminuido las 
reuniones institucionales presenciales aunque se han 
celebrado encuentros telemáticos, como se recoge en 
la memoria. 

Una vez más ha de agradecerse la ayuda y 
colaboración recibida de todas las áreas y organismos 
del Ayuntamiento a los que se les ha solicitado, lo que 
evidencia la decidida voluntad de todos por mantener 
bien alta la integridad y el buen hacer en la 
Administración municipal. 

La tramitación y gestión por el sistema Sigsa, 
cuya aplicación se ha perfeccionado con la ayuda 
recibida de IAM y por la dedicación de las 
excepcionales funcionarias de la oficina, doña Manuela 
Cabrera y doña Verónica Corrochano, se ha convertido 
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en un instrumento de gran utilidad para el buen 
funcionamiento de la oficina. 

En cuanto a las funciones, como se recoge en el 
reglamento orgánico que regula su funcionamiento, 
sus funciones más relevantes son las de prevención e 
investigación. 

 Se destaca la función de prevención, que resulta 
esencial para el fortalecimiento de la ética e integridad 
en la actuación pública en cuanto favorece a la 

eliminación de malas prácticas así como de aquellas 
conductas que puedan perjudicar los recursos públicos 
y, en definitiva, los intereses generales. Para facilitar 
estas funciones de prevención, como antes he 
indicado, la oficina viene elaborando informes y 
estudios que resultan de interés en atención a 
reformas legales y al contenido de determinadas 
denuncias. 

La función de investigación, además de abrir 
cauces para recoger las inquietudes de funcionarios y 
ciudadanía sobre lo que puedan considerar mejorable 
dentro de la Administración municipal, trata de dar 

respuesta a cuestiones concretas con la apertura de 
los expedientes y con la emisión de los informes que 
resulten procedentes, dejando bien claro que esos 
informes con los que se concluyen las actuaciones de 
inspección sean remitidos a la autoridad, 
Administración u organismo público competente para 
la adopción de las medidas que resulten oportunas, 
como ordena el artículo 35 del reglamento orgánico. 

En cuanto a las funciones, ya en el período al 
que se extiende la memoria, todas las actuaciones que 
desarrolla la oficina responden al buen fin o al fin 
esencial de prevención, incluida la función de 

investigación.  

Un buen exponente de estas funciones ha sido la 
elaboración de los informes a los que me he referido; 
los informes 1 y 2 estudian los efectos de la Ley 
1/2020, de 8 de octubre, por la que se modifica la Ley 
del Suelo de la Comunidad de Madrid:  

Así en el primero, que lleva como rúbrica Control 
posterior de las declaraciones responsables, señala 
que la modificación aprobada prioriza el mecanismo de 
declaración responsable y que este cambio normativo 
conlleva la sustitución de un sistema de control ex 

ante en muchos de los actos de construcción, 
edificación y uso del suelo a un control ex post de los 
mismos. Esta variación implicará cambios en la 
actividad de comprobación e inspección y en el 
informe se hacen unas reflexiones sobre la 
conveniencia de potenciar el control posterior de las 
declaraciones responsables. 

El informe segundo lleva como título Verificación 
y control municipal de las actuaciones de las entidades 
urbanísticas colaboradoras autorizadas. En este 
informe se señala que, si bien la colaboración público-
privada puede facilitar la agilización de los trámites, 

también conviene recordar la capacidad de supervisión 
permanente que el Ayuntamiento ejerce sobre las 
funciones de verificación y control de las entidades 
urbanísticas colaboradoras. 

El informe 3.20 tiene como rúbrica El 
responsable del contrato público. El informe recuerda 

que es en la fase de ejecución del contrato donde se 
observan áreas de mejora y un mejor control del 
cumplimiento de las prestaciones contratadas 
permitirá un eficiente aprovechamiento de los recursos 
públicos. De ahí que en esta fase cobra especial 
relevancia la figura del responsable del contrato, cuya 
potenciación facilitará la verificación del cumplimiento 
adecuado de los contratos. 

También favorecen la labor de prevención las 

sugerencias y conclusiones obtenidas en los 
encuentros realizados de forma telemática con otras 
agencias y oficinas contra el fraude y la corrupción, la 
asistencia como vocal del director de la oficina a la 
comisión de seguimiento de la Ordenanza de 
Transparencia, en la que se examina cómo potenciar 
la publicidad activa y mejorar el Portal de 
Transparencia, por lo que ha quedado evidenciado al 
resaltarse en dicho portal la importancia de la 
integridad en la lucha contra la corrupción. 

En cuanto a las funciones de investigación, 
durante el año 2020 se han registrado 110 denuncias 

o escritos solicitando actuaciones de la oficina —
supone casi un 20 % más que el año anterior—, de 
ellas tienen 34 remitente identificado, 33 son 
anónimas, 38 aportan correos o teléfonos que 
permiten notificaciones y 5 son escritos extraños sin 
sentido que se archivan sin más trámite. En la 
memoria se hace mención del contenido de las 
denuncias y de los expedientes incoados. 

En cuanto a la organización y composición de la 
oficina, se describe en la memoria la composición de la 
oficina y se hace constar que en el año 2020 se ha 
incorporado una vocal asesora y una auxiliar de 

secretaría. Es de resaltar la espléndida gestión de 
todos los asuntos de la oficina por parte del consejero 
técnico, don Javier Pereira. 

Respecto a los informes emitidos por la oficina, 
además de los informes a los que se ha hecho antes 
referencia, se han efectuado otros en materia de 
prevención de la corrupción a la Oficina de Naciones 
Unidas en Ginebra, al Servicio Nacional de 
Coordinación Antifraude y a la Oficina Independiente 
de Supervisión y Regulación de la Contratación. 

En cuanto a las relaciones institucionales, antes 

de la declaración del estado de alarma se celebraron 
siete reuniones presenciales con delegadas y 
delegados de área del Ayuntamiento y, asimismo, 
reunión presencial con la interventora general, con la 
directora de la Agencia Tributaria, con el director 
general de la Policía Municipal y se asistió a la 
presentación del informe de la Oficina Independiente 
de Regulación y Supervisión de la Contratación. Tras 
la declaración del estado de alarma, se han seguido 
celebrando, si bien por videoconferencia, los 
encuentros semestrales de la red de oficinas y 
agencias anticorrupción de España, en las que entre 

otras cuestiones de interés se examinaron las 
iniciativas legislativas de trasposición de la Directiva 
Europea de Protección de Alertadores y se han 
mantenido encuentros telemáticos con la Oficina 
Independiente de Regulación y Supervisión de la 
Contratación, con la Oficina Antifraude del Parlamento 
de Cataluña y con la Dirección General del Notariado. 
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En cuanto al presupuesto, en la memoria se 
expone el presupuesto de la oficina y su liquidación. 

Concluyo indicando que tanto a nivel nacional 
como internacional cuando se hace mención de las 
instituciones involucradas en la lucha contra el fraude 
y la corrupción se señala que el Ayuntamiento de 
Madrid se sitúa entre los que están en primera línea 
en esa lucha, y ello es una buena noticia para el 
Ayuntamiento. 

Por todo lo expuesto creo en la eficacia de la 
oficina, en el logro de la mejor integridad, consciente 
de que ello es voluntad de todos los grupos políticos 
del Ayuntamiento. 

(Aplausos). 

La Presidenta: Muchas gracias. 

Ahora tiene el turno de palabra, en primer lugar, 
el Grupo Municipal VOX. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Muchas 
gracias, presidenta. 

Agradecer la comparecencia del director y 

reservarnos otro tipo de consideraciones directamente 
para el Pleno. 

 Gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el Grupo Municipal Socialista. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Buenos días. 

Gracias, presidenta. 

Gracias al director por la exposición de la 
memoria de este año, un año muy complicado pero 
que no ha parado la actividad de la oficina. Así que 
felicidades por el trabajo que realizan tanto en la 

función de prevención, con esos tres informes sobre 
las declaraciones responsables de las entidades 
urbanísticas y los responsables del contrato, muy 
interesantes y que esperemos que se tengan en 
cuenta, como en la función de investigación, con 110 
denuncias y escritos, lo que supone casi un 20 % más 
que no hace más que demostrar la consolidación de 
esta oficina. 

Para el Grupo Municipal Socialista esta oficina es 
un orgullo y una garantía en cuanto a independencia, 
transparencia, rigurosidad y control. Por todo ello les 

damos las gracias a todas las personas que forman 
parte de la oficina, como ha dicho con dos 
incorporaciones durante 2020, y a usted porque es un 
lujo contar con una persona y con un profesional así al 
frente de la misma.  

Y concluimos como hacemos siempre, la oficina 
no puede ni debe cesar en esta labor, debe continuar 
como hasta ahora, con independencia, con rigor en la 
tarea imprescindible de la lucha contra el fraude y la 
corrupción. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el Grupo Municipal Más Madrid. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
Ignacio Murgui Parra: Muchas gracias. 

También, insistir o reiterar el agradecimiento al 
director no solo por su exposición sino por el trabajo 
que realiza día a día él y todo su equipo.  

Y simplemente reiterarnos en que fue, desde 
luego, una buena decisión en su momento poner en 
marcha la oficina y el resto de las intervenciones del 
debate ya lo haremos en el Pleno. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias. 

Por último, tiene la palabra el Equipo de 
Gobierno. 

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Muchas gracias, señor 
Granados, por su intervención —también quiero 
agradecer el trabajo de todo el personal que forma 
parte de la oficina antifraude—, por sus exposiciones y 

sobre todo por su especificación respecto a las 
distintas materias relevantes para luchar contra el 
fraude.  

En el Pleno haremos la intervención que 
corresponda, pero queremos agradecer su dedicación, 
su esfuerzo y su trabajo para luchar frente a cualquier 
irregularidad y establecer los mecanismos de 
prevención necesarios para evitar cualquier 
irregularidad en el Ayuntamiento de Madrid. 

Muchas gracias. 

La Presidenta: Muchas gracias. 

Con esto damos por concluido este punto. 

Muchas gracias al director de la oficina y a todo 
su equipo y le volveremos a ver la semana que viene 
en el Pleno.  

Continuamos con el siguiente punto del orden 
del día, señor secretario. 

(Con las intervenciones producidas, el precedente 
punto queda sustanciado). 

Punto 3.- Propuesta del Área de Gobierno 
de Vicealcaldía para aprobar el 
reconocimiento extrajudicial de crédito, 
por un importe de 1.717.244,10 euros, IVA 

incluido, a favor de la empresa CLECE, S.A., 
con CIF A80364243, para el abono de las 
facturas por la prestación del servicio de 
gestión integral de los edificios 
municipales adscritos a la Junta Municipal 
de Hortaleza (edificios municipales e 
instalaciones deportivas), en el periodo 
comprendido entre el 1 de enero de 2019 y 
el 31 de marzo de 2020. 

La Presidenta: Hemos quedado en la Junta de 
Portavoces que tampoco había intervenciones, por 
tanto, pasamos directamente a votación. 

¿Grupo Municipal VOX? 
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El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: 
Abstención. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Socialista? 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Abstención. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Más Madrid? 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
Ignacio Murgui Parra: Abstención, también. 

La Presidenta: ¿Grupo Municipal Ciudadanos? 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: A favor. 

La Presidenta: Grupo Municipal Partido 
Popular, a favor. 

El Secretario de la Comisión en funciones: 
Quedaría dictaminado favorablemente por mayoría. 

La Presidenta: Continuamos con el siguiente 
punto del orden del día, señor secretario. 

(Sometida a votación de la Comisión, la precedente 

propuesta queda dictaminada favorablemente por 
mayoría de los 15 miembros presentes, con 7 votos a 
favor de los Concejales de los Grupos Municipales 
Partido Popular (4) y Ciudadanos – Partido de la 
Ciudadanía (3) y 8 abstenciones de los Concejales de 
los Grupos Municipales Más Madrid (5), Socialista de 
Madrid (2) y VOX (1). 

Punto 4.- Pregunta n.º 2021/8000652, 
formulada por el concejal don Ignacio 
Murgui Parra, Portavoz del Grupo Municipal 
Más Madrid en la Comisión, dirigida a la 
Vicealcaldesa, interesando conocer si 

desde su Área de Gobierno se “ha 
coordinado con los distritos la renovación 
de los contratos de emergencia o nuevas 
contrataciones en materia de ayuda 
alimentaria a partir del 31 de marzo y, en 
caso contrario, cómo están atendiendo las 
necesidades de las familias vulnerables 
que aún no han sido adjudicatarias de la 
Tarjeta Familia” y si “sabe cuántas familias 
se encuentran en esta situación”. 

La Presidenta: Tiene la palabra en este caso 

por parte de Más Madrid la concejal Maysoun. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Maysoun Douas Maadi: Muchísimas gracias, 
señora presidenta. 

Como saben, la pandemia nos ha enfrentado a 
una crisis sin precedentes en nuestra ciudad; una de 
las consecuencias más preocupante de esta crisis, 
además de la sanitaria, es la crisis económica y social 
a la que se enfrentan miles de familias de la ciudad.  

(Se interrumpe el sonido y no se escucha al 
interviniente). 

La Presidenta: Maysoun, si no le importa 
comenzar de nuevo porque se ha cortado la conexión 
y no se le ha escuchado su intervención. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Maysoun Douas Maadi: Disculpe. 

La Presidenta: Ponemos el tiempo a cero y 
empezamos de nuevo. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Maysoun Douas Maadi: Perfecto. 

Comentaba que la pandemia nos ha enfrentado 
a una crisis sin precedentes en nuestra ciudad; una de 
las consecuencias más preocupante de esta crisis, 
además de la sanitaria, es la crisis económica y social 
a la que se enfrentan miles de familias de la ciudad y 
que se ha visibilizado en las denominadas colas del 
hambre. Desde el inicio de la crisis, el Ayuntamiento 
ha hecho un esfuerzo para atender esa demanda 
mediante contratos de emergencia, destinando en 
estos catorce meses cerca de 33 millones de euros a 
la contratación de servicios destinados a la 
manutención de la población vulnerable, el 99 % de 

ellos gestionados por los distritos. 

(En este momento, cuando son las nueve horas y 
cincuenta y tres minutos, abandona el Salón de 
Comisiones la Presidenta, ocupando la presidencia el 
Vicepresidente Primero, don Ignacio Murgui Parra).  

Prácticamente en la mayoría de los distritos 
estos contratos finalizaron el 31 de marzo, aunque 
algunos se han mantenido o formalizado nuevos 
contratos de manutención ante la imposibilidad de 
entregar a tiempo las tarjetas prepago a pesar de que 
hayan recibido instrucciones del Área de Familias para 
que el sistema asistencial de las unidades familiares 

vulnerables del distrito se haga a través del sistema de 
tarjeta monedero. Entre el desconocimiento sobre la 
tarjeta y las condiciones vemos la falta de 
coordinación de los distritos con el Área de Familias y 
la insuficiencia, desde la tarjeta, para atender todas las 
casuísticas de vulnerabilidad.  

De la lectura de esos informes se desprende que 
muchos distritos no consideran adecuada la tarjeta 
familias por diferentes motivos: no responde a la 
emergencia por agotamiento de los alimentos de 
familias y personas en extrema pobreza y mientras 

que las cafeterías de comedor de los centros de 
mayores permanezcan cerradas es imprescindible 
mantener un servicio de alimentación a domicilio, que 
no es adecuada para atender personas con dificultad 
de movilidad; personas que carezcan de 
equipamientos básicos para la elaboración de comidas 
y almacenaje o tengan problemas de suministros 
eléctricos o de gas quedan fuera, y personas que se 
hallen en situación de aislamiento por fallecer las 
personas cuidadoras en la unidad familiar… 

(Se interrumpe el sonido y no se escucha al 
interviniente). 

…para comprar y elaborar comidas también 
quedan fuera. 

Como ven, son los propios distritos los que han 
puesto de manifiesto que la tarjeta familias es 
insuficiente e inadecuada. Pero esto va más allá, la 
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concesión de las tarjetas va lenta, a mayo estamos a 
un 11 % frente al 100 % previsto en marzo de este 
mismo año. Nos preocupa que haya familias que 
puedan estar desatendidas, han desprovisto a los 
distritos de los recursos para contratar servicios de 
manutención y las tarjetas llegan a cuentagotas. De 
hecho, los servicios sociales de algunos distritos siguen 
derivando familias con necesidades a asociaciones sin 
ánimo de lucro, como la Asociación Vecinal Aluche o la 

Casa de la Cultura y Participación de Chamberí, 
recientemente expulsada de un local municipal. 

Por tanto, ¿sabe cuántas familias que aún no 
han sido adjudicatarias de la tarjeta familias han 
dejado de ser atendidas por los distritos por la falta de 
continuidad de los contratos de emergencia en 
manutención y cómo se les está atendiendo? 

Gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Adelante, Begoña. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 

Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Muchas gracias.  

Maysoun, me alegra que rectifiquéis, la verdad, 
lo agradezco, nunca es tarde. 

Lo digo porque nos pasamos toda una pandemia 
haciendo un enorme esfuerzo, sobre todo los 
empleados públicos, los trabajadores sociales del 
Ayuntamiento de Madrid, teniendo que soportar cómo 
ustedes decían que los trabajadores sociales no hacían 
nada y que desde el área social no se estaba haciendo 
nada porque todo, supuestamente, lo estaban 
haciendo las asociaciones. No, no, los trabajadores 

sociales hicieron un gran esfuerzo, los distritos hicieron 
un gran esfuerzo, fueron los que se mantuvieron 
trabajando para que a nadie le faltase nada. Y acaba 
de reconocer usted, por fin, que se hizo un gran 
esfuerzo desde el Ayuntamiento de Madrid, que se 
pagaron 33 millones de euros, que el 99 % de ellos 
vino desde los distritos, que se hizo un esfuerzo de 
coordinación. Los contratos de emergencia de los que 
está hablando son un contrato de emergencia que se 
hizo desde aquí, desde Coordinación Territorial, con 
Silvia Saavedra al frente, para que se pudiese hacer 

de manera muy ágil.  

Le voy a decir encima que a nivel de 
transparencia somos una de las pocas instituciones 
que los tiene todos publicados, a diferencia de la 
Administración general del Estado que no los tiene 
publicados. Nosotros sí creemos en la transparencia. 

Hemos dado 90.000 ayudas a la alimentación 
que le han llegado aproximadamente a 270.000 
personas. Por supuesto que nadie se va a quedar sin 
ayuda porque si tienen que esperar a que les llegue la 
renta mínima vamos listos. Esta gente ahora mismo 
debería estar cobrando la renta mínima y no está 

cobrando la renta mínima, pero este Ayuntamiento no 
les va a dejar tirados, así que ya estamos dando 
tarjeta familias. Es verdad que, al ser un 
procedimiento nuevo, tenemos que conseguir la 
adaptación a las nuevas fórmulas, al nuevo proceso; 
es verdad que es un proceso nuevo y todo proceso 

nuevo en la Administración requiere un tiempo. Pero 
ahora ya está mucho más engrasado, se han 
entregado 4.498 y la media de las tarjetas entregadas 
en 2021 ya se aproxima a 900 euros al mes, que es el 
tiempo que nos habíamos fijado. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Tiene turno de réplica Maysoun. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 

doña Maysoun Douas Maadi: Muchísimas gracias, 
señor presidente. 

Bueno, nos confirma nuestros temores, 
efectivamente vamos a tener a más de veinte mil 
familias todavía dependiendo de que les lleguen las 
ayudas y sean atendidas por esas asociaciones que 
ustedes tanto denostan. 

Ante su incapacidad o falta de liderazgo para fijar 
unos criterios comunes de actuación y el fracaso de la 
implantación de la tarjeta familias, que esperamos se 
reconduzca, cada junta municipal de distrito ha 
improvisado en materia de manutención a las familias 

más desfavorecidas, y eso genera más desigualdad.  

Estamos en el ecuador del mandato, han pasado 
cuatro años de Oposición, dos años gobernando, 
tiempo suficiente para tomar las riendas del área, solo 
esperamos que los resultados electorales no 
empeoren esta situación porque en este caso quien 
paga el pato de nuevo son las familias más 
desfavorecidas. Hechos, no palabras, como le gustaría 
decir a la señora Saavedra. 

Gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Begoña, para terminar. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Me la ha dejado 
botando: hechos, no palabras.  

Palabras, lo que hacen ustedes con los servicios 
sociales; hechos, las dos huelgas que les hicieron a 
ustedes porque básicamente para aligerarles el trabajo 
lo que les proponían a los trabajadores sociales es que 
hiciesen más citas y dedicasen menos tiempo a cada 

una de las familias, por eso les hicieron dos huelgas.  

Hechos, nosotros hemos contratado 353 
personas entre trabajadores sociales y apoyo 
administrativo precisamente para hacer todo lo 
contrario: ustedes proponen que atiendan a más 
familias en menos tiempo y lo que nosotros hacemos 
es conseguir más trabajadores sociales no solo para 
que den tarjetas familias sino para que intervengan 
también y acompañen a la familia. 

¿Ustedes qué quieren? Hecho, cola del hambre. 
Yo lo que quiero, ¿qué es? Una tarjeta familias para 
que esa familia no tenga que hacer la cola del hambre, 

porque a ustedes les gustan esas imágenes, se nutren 
ustedes de esas imágenes; yo quiero que esa familia 
pueda tener dignidad y pueda ir a un supermercado y 
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proveerse sola. Yo quiero familias autónomas, yo 
quiero familias independientes, yo quiero familias que 
no salgan en una fotografía de las colas del hambre, 
yo quiero niños que precisamente puedan alimentarse 
en su casa y no en comedores sociales, porque esas 
son las imágenes de las que se nutre el populismo, 
eso no son desde luego nuestras imágenes. No hemos 
parado de trabajar, 353 personas trabajando más. 
Hemos hecho una realidad, una tarjeta familias que 

ustedes en cuatro años fueron incapaces de llevar a 
cabo, ni siquiera el conato que ustedes trataron de 
llevar a cabo en Tetuán. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Perdone, se ha pasado usted del tiempo 
ya treinta y seis segundos. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Por tanto, entre 
hechos y palabras yo creo que sabemos quién gana. 

Gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Perdone, se ha pasado usted del tiempo 
treinta y ocho segundos y no tiene la palabra. 

Muchas gracias. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 5.- Pregunta n.º 2021/8000653, 
formulada por el concejal don Ignacio 
Murgui Parra, Portavoz del Grupo Municipal 
Más Madrid en la Comisión, interesando 
conocer el “resultado de la labor del grupo 
de trabajo sobre las casas de apuestas 

creado por [el Área de Gobierno de] 
Vicealcaldía en cumplimiento del acuerdo 
de pleno del 28 de enero de 2020 relativo a 
esta materia y en qué punto se encuentra 
la redacción y aprobación de la Estrategia 
de Lucha contra el Trastorno Adictivo del 
Juego”. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Tiene la palabra la concejala Pilar 
Sánchez. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 

doña María Pilar Sánchez Álvarez: Muchas gracias. 

Doy por reproducida la pregunta. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Va a contestar Silvia Saavedra. 

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Buenos días a todos. 

Se ha constituido un grupo de trabajo para 
elaborar una estrategia frente a la ludopatía años 
2020-2025.  

Se han mantenido dos reuniones y la tercera 
reunión estaba prevista para marzo del año pasado y, 

como todos saben, tuvo lugar la declaración del 
estado de alarma y se suspendieron las reuniones 
pero, no obstante, se siguió trabajando por parte de 
las áreas implicadas. Quiero señalar que están 
implicadas diferentes áreas de gobierno como el Área 
de Familias, el Área de Desarrollo Urbano, el Área de 
Coordinación Territorial, el Área de Cultura, el Área de 
Seguridad, el Área de Economía, así como también la 
Gerencia del Organismo Autónomo de Madrid Salud y 

la Coordinación General de la Alcaldía.  

Y se están poniendo en común las estrategias y 
se están elaborando indicadores para su seguimiento, 
y el camino es que la estrategia está en marcha con 
independencia de que las acciones concretas para 
luchar contra la ludopatía ya se están realizando a día 
de hoy. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Pilar. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña María Pilar Sánchez Álvarez: Muchas gracias, 

señor presidente. 

Mire, en un año y cuatro meses han tenido tres 
reuniones, me parece que no es para sacar pecho. Me 
parece que su área no está precisamente del lado de 
los jóvenes y de las necesidades de los jóvenes y 
adolescentes de esta ciudad cuando desde Más 
Madrid, haciendo una oposición responsable y seria 
como lo hemos hecho, en enero del 2020 ya les 
planteamos que tenían que hacer dos cosas: 

Una, instar a la Comunidad de Madrid. Esto 
suena muy grande, pero instar es hacer un escrito y 
presentarlo por registro. Bueno, pues han tenido un 

año y cuatro meses para instar a la Comunidad de 
Madrid; no sabemos a qué ha dado lugar esa gestión. 
Han tenido un año y cuatro meses para presentar un 
escrito que lleva hacerlo media hora y han tenido un 
año y cuatro meses para celebrar tres reuniones; ni 
una sola conclusión, ni una sola política pública 
adoptada para resolver este problema. Esto les está 
situando en un papel muy feo, y es un papel tan feo 
como que ustedes están del lado de la economía, 
están del lado de esa supuesta riqueza que generan 
las casas de apuestas a costa de la salud de nuestros 

jóvenes y adolescentes. 

Y fíjese qué lástima, el alcalde el otro día en el 
pleno de adolescentes cuando los jóvenes les dijeron 
lo que necesitaban para evitar caer en las redes de la 
ludopatía se levantó y se marchó; no tuvo tiempo 
para escucharles, no ha tenido tiempo para escuchar 
las propuestas de la FRAVM, no ha tenido tiempo para 
poner en marcha políticas eficaces, porque 
simplemente les estamos pidiendo algo tan simple 
como que se modifique un artículo, el artículo 8 del 
real decreto, ¿para qué? Para que los colegios y los 
institutos no estén cerca de las casas de apuestas, que 

las casas de apuestas no se puedan instalar al lado, 
porque eso lo que va a garantizar es la salud de los 
jóvenes y adolescentes de nuestra ciudad que ustedes 
no están protegiendo, apostando por las casas de 
apuestas en vez de por la salud de nuestros jóvenes y 
de nuestras jóvenes. Eso no solo es un problema de 
salud, es un problema biopsicosocial. 
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Fíjese cuáles son los datos: tienen una biblioteca 
por cada 8,3 casas de apuestas, y ese dato ya se lo 
han dado los jóvenes; tienen más de 50 casas de 
apuestas situadas a menos de cien metros de centros 
educativos de primaria, secundaria, y casi todas ellas 
están a menos de quinientos metros de distancia de 
un instituto.  

Esta no es la línea de trabajo que acordamos en 
el Pleno a propuesta de Más Madrid, lo que acordamos 

era que ustedes iban a trabajar con seriedad y con 
rigor para que las casas de apuestas no estuvieran 
junto a los colegios y a los institutos. La FRAVM les ha 
hecho también más aportaciones, llévenlas al grupo 
de trabajo este que se ha reunido tres veces. 
Desconocemos cuáles han sido los resultados de un 
grupo de trabajo que, ¡hombre!, si ya se ha reunido 
tres veces tendrá algunas conclusiones.  

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Segundo turno, señora Silvia Saavedra. 

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: La verdad es  que me 
sorprende su intervención porque ustedes fueron 
especialistas en la creación de mesas y más mesas y 
grupos de trabajo y simplemente bla, bla, bla y sin 
hechos. 

Nosotros hemos actuado con acciones concretas 
frente a la ludopatía en un año muy difícil, que es que 
si ustedes hubieran estado en el Gobierno se hubiera 

creado el caos, hubiera sido imposible llevar a cabo 
ninguna acción coordinada para proteger y mejorar la 
vida de los madrileños en una situación excepcional.  

En primer lugar, señora Sánchez, le recuerdo 
que el ministro competente para el trastorno de la 
ludopatía on-line es el ministro Garzón o el ministro 
«preveyendo».  

En segundo lugar, le recuerdo que la 
competencia para regular la moratoria de las casas de 
apuestas y para regular el régimen urbanístico de las 
casas de apuestas es competencia de la Comunidad 

de Madrid y que, efectivamente, hemos dado traslado 
de esa solicitud a la Comunidad de Madrid. ¡Es que ni 
siquiera usted nos ha preguntado, usted está dando 
por hecho algo que ya se ha producido! Nosotros 
mantenemos colaboración y comunicación con la 
Comunidad de Madrid, lo sabemos nosotros que 
estamos en el Gobierno, que yo sepa usted no está en 
el Gobierno, hemos dado traslado.  

Pero, además, le puedo decir que hemos hecho 
acciones concretas frente a la ludopatía, y 
muchísimas:  

Uno, hemos reorientado la subvención que 

tenemos en el Área de Coordinación Territorial del 
Proyecto Más Joven para prevenir los trastornos frente 
a la ludopatía.  

Dos, desde el Área de Desarrollo Urbano se han 
establecido campañas de inspección y planes de 

inspección frente a las casas de apuestas para 
sancionar aquellas actividades ilegales, aquellos 
locales que funcionaban como casas de apuestas sin 
tener autorización al efecto, o con menores dentro o 
con consumo de bebidas alcohólicas.  

Tres, se ha incrementado el número de personas 
que atienden en los centros de trastornos adictivos de 
Madrid Salud, porque se han atendido en total a 220 
personas por trastornos adictivos.  

Cuatro, se ha establecido un nuevo servicio de 
psicología en los centros municipales para prevenir 
estas actitudes.  

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Señora Saavedra, ha terminado su 
tiempo. 

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Cinco, se está 
elaborando en los distritos más vulnerables un plan de 

distritos, un plan PIBA, para que se lleve a cabo un 
macrocontrato para el control, la prevención y el 
tratamiento de los trastornos adictivos. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Señora Saavedra, cuando pueda, ha 
terminado su tiempo.  

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Hechos, señora 
Sánchez, hechos. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias, señora Saavedra. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 6.- Pregunta n.º 2021/8000654, 
formulada por el concejal don Álvaro Vidal 
González, Portavoz del Grupo Municipal 
Socialista de Madrid en la Comisión (con la 
subsanación introducida por su autor 
mediante escrito n.º 2021/8000683), 
interesando conocer “cómo se está 

gestionando la coordinación entre las 
Áreas por parte de la subdirección general 
de Fondos Europeos, respecto a los 
proyectos de Fondos Next Generation EU”. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias.  

Tiene la palabra el señor Álvaro Vidal González. 
Bienvenido a la comisión. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Muchas gracias, 
señor presidente. 

A finales de febrero se creó la Subdirección 

General de Fondos Europeos, adscrita a la Dirección 
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General de Cooperación y Ciudadanía Global, dentro 
del Área Delegada de Internacionalización y 
Cooperación, en el Área de Gobierno de Vicealcaldía.  

La creación de esta subdirección se justificaba en 
que la estructura de la dirección general resultaba 
insuficiente para abordar una tarea tan compleja como 
la captación y el aprovechamiento de una cuantía tan 
extraordinaria, tarea que requería también mucha 
coordinación e impulso con las distintas áreas de 

gobierno. Por tanto, se creaba un comité de estrategia 
y coordinación, con un comité técnico como apoyo, y 
lo relacionado con la comunicación con el conjunto de 
áreas para la identificación de estos proyectos se 
realizaría a través de la Mesa Transversal de Acción 
Internacional. También se indicaba en los inicios que 
se iban a valorar distintas formas de colaboración 
público-privada con empresas, con universidades y 
centros de investigación y con entidades de la 
sociedad civil.  

Hecha esta introducción, la información que 
hemos recibido, tanto en la anterior comisión como en 

el último Pleno, resulta o un poco escasa o incluso 
contradictoria con toda esta introducción. En el último 
Pleno la señora Villacís dijo que estaban trabajando de 
forma intensa con áreas y distritos pero en la pasada 
comisión, señor Saura, usted nos indicó que el 
desarrollo de la cartera de proyectos se realizaba a 
través de esta Mesa Transversal de Acción 
Internacional, donde estaban las áreas de gobierno, 
organismos autónomos y empresas públicas 
municipales, y con reuniones de trabajo específicas 
con cada una de las áreas, pero no se habló de 
distritos. Entonces, lo que queremos conocer es si hay 

coordinación con distritos o no, porque hay que 
recordar que uno de los ejes que marca la Unión 
Europea es la cohesión social y territorial y, bueno, 
ahí, quizá, los distritos tengan algo que decir.  

Y también usted, señor Saura, en la última 
comisión habló de marcos de colaboración público-
privada que estaban incluidos pero, como decía antes, 
además de estos, de la colaboración público-privada, 
se contemplaba también colaboración con entidades 
de la sociedad civil, universidades y demás.  

Por lo tanto, queremos saber con detalle en qué 

consiste esta coordinación, con quién se están 
celebrando estas reuniones de trabajo o marcos de 
colaboración, cuántas sesiones llevan, cuántas están 
previstas a futuro; en definitiva, datos, lo más 
concreto que le resulte posible contarnos en esta 
comisión.  

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias.  

Va a contestar el señor Santiago Saura.  

El Titular del Área Delegada de 
Internacionalización y Cooperación, Presidente del 

Distrito de Retiro y Concejal del Grupo Municipal 
Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, don Santiago 
Saura Martínez de Toda: Muchas gracias.  

Bienvenido a la comisión. 

 El Área de Internacionalización, como ha 
referido, lógicamente coordina y apoya a todas las 
áreas en todo lo relativo a los fondos europeos y, en 
particular, ha coordinado y coordina el desarrollo de la 
cartera de proyectos con los que la ciudad de Madrid 
va a optar y concurrir a las convocatorias de los 
fondos europeos de recuperación. El desarrollo de esta 
cartera de proyectos ha sido lógicamente coordinada y 
trabajada con todas las áreas, como usted ha referido, 

a través de la Mesa Transversal de Acción 
Internacional, donde están presentes, efectivamente, 
tanto todas las áreas de gobierno como los 
organismos autónomos como las empresas públicas 
municipales. Dentro de las áreas de gobierno está 
presente el Área de Coordinación Territorial, a través 
de la cual se recaba información y se trasladan 
demandas a este respecto a los distritos, que, de 
hecho, han contribuido los distritos a la cartera de 
proyectos que hemos configurado.  

Todo ello, además, se hace con el Comité de 
Estrategia de Fondos Europeos, del que forma parte el 

Área de Internacional, forma parte el Área de 
Hacienda y también Coordinación General de Alcaldía, 
y se realizan, evidentemente, reuniones de trabajo 
frecuentes con áreas individuales o con el conjunto de 
la mesa, con el personal del Área de Internacional, 
Hacienda y Coordinación General de Alcaldía, referidos 
a organismos en áreas que forman parte del comité 
de estrategia. 

¿Reuniones? Las reuniones son muy frecuentes. 
Esta semana hemos tenido dos reuniones del comité 
de estrategia, o sea que al menos una semanal o más, 
frecuentemente, y con ello hemos preparado, con el 

trabajo de estos meses, una cartera de proyectos con 
un importe superior a tres mil millones de euros, 
proyectos alineados con las prioridades europeas y 
nacionales, y que tienen capacidad para impulsar la 
recuperación económica, para catalizar la 
trasformación verde y digital y también reforzar la 
cohesión social en la ciudad de Madrid, entre otras 
prioridades.  

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Gracias. 

Álvaro, para el segundo turno 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Gracias, señor 
presidente.  

Gracias, señor Saura, por la información, 
efectivamente, esta información que aportan los 
distritos a través de Coordinación Territorial. Bueno, 
nos hubiera gustado un poco más en detalle ese 
aporte en qué ha consistido, conocer un poco más esa 
cartera de proyectos, que nos han enumerado ya en 
alguna ocasión, en qué consiste, lo pediremos por 
escrito para tener esa información de primera mano.  

Nos alegramos de esa periodicidad de al menos 
una reunión a la semana, de que han sido dos en 
esta. Lo que queremos es que abunden en esa 
coordinación porque resulta muy importante; porque, 
además, nos quedamos un poco preocupados en el 
último Pleno sacando pecho de esta cartera de 
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proyectos, de cien proyectos, que, bueno, puede ser 
un número considerable pero, claro, cuando en el 
mismo Pleno se nos dice que no sabemos si lo que 
están preparando es excesivo o se queda escaso, 
tampoco sabemos ese detalle, qué están valorando, 
qué han aportado los distritos.  

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Señor Álvaro Vidal, vaya terminando, por 
favor. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Ya no me 
queda tiempo en esta comisión, se lo pediremos por 
escrito, pero le pedimos que abunden en esta 
coordinación. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Gracias. 

Para cerrar el debate, Santiago Saura. 

El Titular del Área Delegada de 
Internacionalización y Cooperación, Presidente del 
Distrito de Retiro y Concejal del Grupo Municipal 

Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, don Santiago 
Saura Martínez de Toda: Muchas gracias. 

Gracias por su interés. Efectivamente, tendrán 
información en próximas fechas sobre las líneas 
principales de esta cartera de proyectos y el propio 
Plan Municipal de Recuperación y Resiliencia que 
sustenta esa cartera de proyectos.  

También me gustaría referirle que, 
evidentemente, tenemos desde los ayuntamientos 
inquietud o preocupación, no solo desde el 
Ayuntamiento de Madrid, por la escasa asignación de 
fondos que el Gobierno de España ha comprometido 

hasta la fecha para los ayuntamientos, para las 
entidades locales. Y, como le digo, esta es una 
inquietud que no es exclusiva del Ayuntamiento de 
Madrid sino que la propia Federación Española de 
Municipios y Provincias esta semana ha trasladado la 
petición al Gobierno de que incremente al 15 % el 
total de los fondos que se asignen de manera directa a 
los ayuntamientos de estos fondos europeos.  

Además, referirle, que antes no le he explicado 
en la primera parte de la intervención, que hemos 
trabajado también en marcos de colaboración público-

privada para enriquecer la cartera de proyectos y ver 
posibilidades de reforzar su traslación en la ciudad a 
través de otros agentes que enriquezcan tanto los 
propios proyectos municipales como en el ámbito de 
su actuación puedan reforzar un ámbito más amplio 
de generación de transformación en la ciudad a 
través, por ejemplo, de Madrid Futuro, del Fondo 
Empresas por Madrid, de clústeres como el clúster Big 
Data o de, por ejemplo, el marco de colaboración que 
tenemos en el trabajo de Madrid como ciudad 
demostradora del Climate-KIC, que este 
Ayuntamiento se adhirió a esa iniciativa europea y 

lleva trabajando ya un tiempo largo como ciudad 
demostradora en el marco de una colaboración en el 
que están todas las áreas o muchas áreas de gobierno 
municipales. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Señor Santiago Saura, ha agotado su 
tiempo.  

El Titular del Área Delegada de 
Internacionalización y Cooperación, Presidente del 
Distrito de Retiro y Concejal del Grupo Municipal 
Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, don Santiago 
Saura Martínez de Toda: Sí.  

Simplemente decir que hay empresas, 

universidades, centros de investigación y también 
organizaciones o entidades sociales en ese proyecto.  

Gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 7.- Pregunta n.º 2021/8000656, 
formulada por el concejal don Fernando 
Martínez Vidal, Portavoz suplente del 
Grupo Municipal VOX en la Comisión, 
interesando conocer el número de 

expedientes de subvención directa 
competencia del Área de Gobierno de 
Vicealcaldía y de los Distritos y su importe 
de los años 2016, 2017 y 2018, y si se han 
dado instrucciones para el inicio de las 
actuaciones previstas en el acuerdo 
adoptado por el Pleno en el mes de marzo, 
para el reintegro y la identificación de los 
hechos que pueden dar lugar a exigencia 
de responsabilidad en este tipo de 
expedientes, y el calendario previsible de 
las mismas. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor don Javier Ortega 
Smith.  

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Muchas 
gracias, señor presidente.  

Damos por reproducida la pregunta. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Tiene la palabra, en este caso, doña Silvia 
Saavedra.  

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Quiero señalar que esta 
área delegada de gobierno antes se correspondía con 
dos áreas de gobierno.  

Hemos analizado las subvenciones que aparecen 
en el informe de control financiero permanente y 
estamos llevando a cabo las actuaciones de 
comprobación necesarias para garantizar que las 
subvenciones concedidas durante el mandato del 

Gobierno anterior se aplicaron a las finalidades 
previstas y de acuerdo con los requisitos legales.  
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Y, además, desde esta área de gobierno hemos 
llevado a cabo un esfuerzo descomunal por 
transformar la técnica de subvenciones, hemos 
pasado de subvenciones directas a establecer en la 
totalidad del área el sistema de subvenciones de 
concurrencia competitiva, que exige un mayor trabajo 
y un mayor trabajo también por los empleados 
públicos ―y quiero aprovechar para agradecer el 
ingente trabajo que han realizado todos los 

trabajadores del área― y además supone la aplicación 
del principio de igualdad de oportunidades y que todas 
las entidades, todas las personas puedan presentar 
proyectos, y proyectos buenos, por la ciudad de 
Madrid porque, al final, los dueños de los recursos del 
Ayuntamiento de Madrid son los madrileños y a ellos 
tienen que ir destinadas las cantidades objeto de la 
subvención: a la realización de buenos proyectos por y 
para los madrileños. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias.  

Tiene la palabra para su segundo turno don 

Javier Ortega Smith. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Muchas 
gracias.  

Muchas gracias, señora concejal.  

Claro, fíjese que nosotros nos estamos refiriendo 
a las subvenciones del mandato anterior; no a lo que 
se haya podido realizar ahora, esa es otra 
consideración. No estamos evaluando su trabajo sino 
si han cumplido el acuerdo —como dice la pregunta— 
que se tomó en el Pleno de marzo con respecto a las 
conclusiones a las que había llegado el informe de 

control financiero. Es decir, usted ha empezado su 
intervención diciendo: hemos comprobado. No, es que 
no son ustedes los que tienen que comprobarlo, eso 
ya lo ha hecho la Intervención General; ustedes lo que 
tienen que hacer es ejecutar lo que dice ese informe y 
lo que dice el acuerdo del Pleno, que es diferente.  

Fíjese, en el acuerdo de investidura —el acuerdo 
de investidura por el que ustedes están en el 
Gobierno— dejamos bien claro, desde el Grupo de 
VOX, que queríamos llevar a cabo una auditoría 
completa de todas las subvenciones que se habían 

otorgado de manera nominativa durante cuatro años 
del mandato de Manuela Carmena. Esto, que algunos 
lo tacharon de una especie de persecución o de caza 
de brujas, ha demostrado que era real y que había 
razón de esa petición, las sospechas se confirman. 
Nosotros tenemos como una de las necesidades o 
banderas de todas nuestras actuaciones institucionales 
el control del gasto público y el terminar con el gasto 
político e ideológico que pueda derivarse del mismo. Y 
la realidad es que ese informe que nos da la 
Inspección General arroja que se otorgaron más de 
496 subvenciones que rondaban los 97 millones de 

euros, lo que suponía un incremento del 76,32 % en 
el número de las subvenciones y un 32 % en el 
importe de las mismas; destacan, entre otras, por 
ejemplo, subvenciones por más de 5,2 millones de 
euros a la FRAVM.  

Y los defectos que se encontraron, 
defectos/ilegalidades, fueron confirmados en distintos 

grupos, que yo voy a mencionar únicamente porque 
no da tiempo a entrar al detalle pero ustedes conocen 
que por un lado, hubo deficiencias en que no se 
acreditaba el interés público, algo esencial cuando se 
otorga dinero público, tiene que haber interés público; 
segundo, se detectan lo que para nosotros eran unas 
sospechas bastante evidentes, la existencia de redes 
clientelares; después, proyectos que tenían un 
carácter totalmente impreciso y genérico y, por tanto, 

no concretaban en modo alguno para qué se iba a 
destinar ese dinero público, no se incluían los 
indicadores que nos dieran una referencia sobre la 
eficacia y la actividad realizada y, por tanto, saber si 
del papel, de la petición a la realidad se había 
cumplido; y, por último, se descubrían riesgos de 
subcontrataciones no autorizadas por la ley. 

Por todo ello, nuestra pregunta, nuestra petición 
es: ¿han localizado…? 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Señor Ortega Smith, ha agotado usted su 
tiempo. Muchas gracias. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Si no le 
importa, presidente, es que justo mi reloj dice ahora 
mismo… 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Bueno, pero es que ha agotado usted su 
tiempo. Muchas gracias. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Pero es 
que antes ha permitido... 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Pero es que ha agotado usted su tiempo. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Pero es 
que usted antes… 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Bueno, pues se me habrá pasado, habrá 
sido un error antes, no ahora. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Pero antes 
ha dado a otros treinta y cuatro minutos. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Habrá sido un error antes, no ahora, 

ahora no es ningún error. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Bueno, 
pues créame que a partir de este momento… 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Bueno es que usted ha agotado su 
tiempo, no tiene la palabra. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Bueno, 
pues voy a vigilar que no pase usted un segundo más 
en las siguientes intervenciones. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 

funciones: Muy bien, me parece muy bien, vigile 
usted. 
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El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: 
Intervendré e interrumpiré la sesión si se pasa usted 
del tiempo. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Y si vuelve a interrumpir la sesión, le 
llamaré al orden.  

Muchas gracias. 

Tiene la palabra doña Silvia Saavedra. 

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Pues bien, señor 
Ortega, yo creo que usted está confundido.  

En primer lugar, quiero señalar que nosotros, 
cuando estábamos en la Oposición, en el Pleno 
denunciamos la ingente cantidad de subvenciones 
directas que había concedido el Gobierno de Manuela 
Carmena, además lo llamamos «Carmena y sus 
tinglaos». Y de hecho lo repetimos día tras día y de 

hecho esta investigación es fruto de la labor de este 
Equipo de Gobierno porque nosotros pusimos sobre la 
mesa el tema de las subvenciones directas; no estaba 
VOX en el Ayuntamiento de Madrid cuando se 
denunció esta técnica que, si bien está permitida por 
la ley, se utilizó de forma abusiva. 

Segundo, ¿qué ha hecho esta área de gobierno? 
Nosotros hemos procedido al reintegro de cantidades, 
pregúnteme cuántas cantidades hemos reintegrado. 
Yo le puedo señalar que hemos solicitado el reintegro 
de cantidades: en el 2017, casi un millón de euros —
respecto a subvenciones anteriores, ¿eh?, porque el 

reintegro de cantidades exige la tramitación de un 
expediente y se tramite a posteriori—; en el 2018, 
522.000 € y en el 2019, 623.000 € respecto a 
subvenciones anteriores.  

¿Qué establece este informe que se ha 
elaborado por parte del Área de Hacienda? Viene a 
establecer manifestaciones genéricas de que en 
determinados supuestos hay subvenciones en las que 
no está adecuadamente justificada la subcontratación, 
que es un tema que viene a regularse en el artículo 29 
de la Ley General de Subvenciones, y señala: usted, 

órgano concedente —esto es área de gobierno—, mire 
a ver si se han cumplido o no los parámetros de la 
subcontratación. No señala que hay un problema, no 
señala que tiene que procederse a una revisión de 
oficio y a un reintegro, sino que con este informe lo 
que va a hacer el área es verificar un expediente 
administrativo que ya ha finalizado. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Señora Silvia Saavedra, muchas gracias 
por ajustarse al tiempo. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 

iniciativa queda sustanciada). 

Punto 8.- Pregunta n.º 2021/8000657, 
formulada por el concejal don Álvaro Vidal 

González, Portavoz del Grupo Municipal 
Socialista de Madrid en la Comisión, 
dirigida a la titular del Área Delegada de 
Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana, interesando 
conocer los motivos “para el nuevo cambio 
en el uso de los Pabellones ICONA I, II y 
Pabellón de Exposiciones de la Casa de 
Campo”. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Tiene la palabra don Álvaro Vidal González por 
tiempo de tres minutos. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Gracias, señor 
presidente. 

Sé que esta pregunta podía generar dudas sobre 
si a fecha de hoy este era el lugar apropiado para 
formularla, pero creo que van a entender con mi 
exposición por qué hemos decidido traerla a esta 
comisión. 

Como es mi primera comisión de Pleno, 
lógicamente repasé las últimas noticias y proyectos 
correspondientes a esta área en las últimas juntas de 
gobierno y encontré una noticia del pasado 15 de abril 
en la que usted, señora Villacís, explicaba una de las 
medidas que, según sus propias palabras, tenía su 
origen en el consenso de todos los grupos municipales 
en los acuerdos de la Villa, y que era la creación de un 
espacio para el desarrollo de un ecosistema para el 
sector del videojuego en la ciudad de Madrid, 
enmarcada dentro de la cesión de espacios públicos 
municipales a los agentes culturales. 

Nada más lejos de mi intención que cuestionar 
este proyecto sin conocerlo en profundidad, pero sí me 
llama la atención que un espacio diseñado y trabajado 
con las entidades que conforman y conformaron el 
consejo de asociaciones para ubicar y reconocer, 
como en el resto de países europeos y de otros países, 
a las entidades asociativas dotándoles de los mínimos 
espacios de formación presencial, de crecimiento y, en 
definitiva, de profundización en la democracia 
participativa y de refuerzo de las propias entidades, 
pues me llama la atención que haya desaparecido este 

proyecto municipal de ciudad.  

Y, claro, a uno ya le pica la curiosidad y tira del 
hilo y me vuelvo a encontrar con que hace unos 
meses ―en concreto en octubre del año pasado y 
también dentro del marco de los acuerdos de la Villa, 
que no era cierto― ustedes aprobaron la modificación 
del plan de los pabellones de Casa de Campo, por la 
que este espacio diseñado para el movimiento 
asociativo tenía que ser destinado no al fin para el que 
fue concebido sino a la implantación del eje de la 
creación y diseño de la moda de Madrid, anunciando la 
cesión de estos pabellones a la Comunidad. 

En resumen: se tumba el campus asociativo 
para dárselo a la Comunidad para la Escuela de Moda 
y Diseño ―no estamos de acuerdo―, pero lo que ya 
sorprende del todo es que unos meses después nos 
encontramos con que esto tampoco se va a llevar a 
cabo. 
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Por eso le presentamos esta pregunta, para 
intentar alguna respuesta que nos saque de nuestro 
asombro ante el baile de proyectos o, señora Villacís, 
que nos confirmen de forma sincera y sin complejos 
nuestra sospechas, que no es otra que ustedes, a toda 
costa, lo que intentaban era quitar este espacio al 
movimiento asociativo sin tener en el programa de 
gobierno nada pensado de manera real para este 
espacio, más allá, como decía, de impedir el refuerzo a 

estas entidades y a la participación ciudadana 
organizada. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Tiene la palabra por el Equipo de Gobierno doña 
Begoña Villacís. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Buenos días, 
Álvaro. Bienvenido a esta comisión. Creo que vienes 

de Usera, de haber estado ahí ocho años trabajado, y 
además creo que has tenido, para iniciarte, 
experiencias fuertes, como estar delante de la concejal 
de distrito Rommy Arce; así que, sin duda, creo que 
estás preparado para todo lo que te venga en 
adelante. 

Me gusta que me hagas esta pregunta. La 
verdad es que es de los espacios más interesantes 
que tenemos en el Ayuntamiento de Madrid y es un 
espacio que nosotros queremos dedicar a un proyecto 
que verdaderamente sea útil para la ciudad. Sí que es 
verdad que en los pactos de la Villa, cuando nos 

reunimos todos, se decidió —y además tengo que 
decir que en una mesa que era ajena a la de 
Vicealcaldía, a Coordinación Territorial, se decidió de 
hecho en la Mesa de Cultura— que se iba a dedicar a 
fines culturales.  

En la actualidad nos entregaron, justo después 
del estado de alarma, los edificios y decidimos 
dedicarlos al campus del diseño, del diseño en 
colaboración con la Comunidad de Madrid.  

Ese proyecto no va tan rápido como nos 
gustaría, no por causas imputables a esta 

Administración y, sin embargo, nosotros tenemos ahí 
cuatro pabellones: uno de los pabellones se lo vamos 
a tener que ceder al Cisem durante un año porque 
van a tener que hacer obras y, por tanto, se van a 
tener que trasladar durante un año ahí, así que hemos 
reservado ese pabellón para ulteriormente poder 
cederlo, por ejemplo, a la Escuela de Diseño; pero en 
ese plazo no queremos que dejen de ser utilizados o 
ser explotados los otros tres pabellones y se nos ha 
presentado un proyecto, en el que estamos 
trabajando muy activamente desde el Área de 
Economía, para poder dedicarlo al sector del 

videojuego.  

¿Por qué el sector del videojuego? Porque así 
como Barcelona ya está muy enfocado al sector 
mobile y estamos viendo que cada una de las grandes 
ciudades de Europa se está enfocando a un tipo de 
sector determinado —tenemos a Lisboa, tenemos a 

Málaga que están haciendo los deberes—, nosotros 
hemos encontrado en ese sector un recorrido muy 
interesante: son 8.000 puestos de trabajo solo en 
desarrollo, es un sector que no ha dejado de crecer, 
ha crecido incluso en pandemia un 31 %. Somos 
conscientes que es un sector que nos ofrece una 
oportunidad de crecimiento y una oportunidad de 
empleo, y sí es verdad que nos hemos marcado el 
empleo como principal objetivo de esta ciudad. 

Llevamos trabajando en él meses de una forma 
paralela a la Escuela de Diseño y queremos que 
ambos proyectos sean compatibles en este espacio 
pero, como tienen distintas expectativas de tiempo, 
vamos a empezar por el del videojuego. 

No obstante, les voy a reunir próximamente 
porque quiero que conozcan bien el proyecto; estoy 
convencida de que les va a gustar. Y eso no quiere 
decir que no apostemos por el asociacionismo, pero 
ese espacio, concretamente, sí que lo queremos 
dedicar a lo que es la actividad cultural, que era lo que 
reconocían los pactos de la Villa, y sobre todo al 

empleo en un sector que en Madrid, por ejemplo, 
tiene el 33 % del porcentaje con una cuarta parte de 
las empresas y sigue creciendo.  

Así que esa es nuestra apuesta. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Don Álvaro, tiene usted casi un minuto. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Gracias, presidente. 

Gracias, señora Villacís.  

Simplemente una precisión, hasta donde yo sé 
en los acuerdos de la Villa se acordó ceder espacios 

para fines culturales, pero en ningún momento se 
reflejaba la cesión de estos pabellones de manera 
expresa; si luego han querido utilizar esa redacción 
genérica de cesión de espacios para utilizar esta… Eso 
es hasta donde yo sé, pero, bueno. 

En todo caso, hoy nos ha contado un proyecto 
pero que, como le decía, igual dentro de tres meses 
nos cuentan otro, porque con este baile… Yo he 
entendido que querían un espacio útil para la ciudad, 
no sé si es que piensan que ese campus asociativo no 
iba a ser útil para la ciudad.  

Hablaba usted del distrito del que yo vengo. Yo 
no hablo de concejales anteriores, yo cuando oigo 
Usera veo un distrito vulnerable donde ahí sabemos la 
necesidad del movimiento asociativo. Por tanto, creo 
que ha quedado claro que en ese darle uso la apuesta 
por el asociacionismo no está entre sus planes y, 
claro, escuchando la intervención anterior de VOX y de 
la señora Saavedra tampoco me extraña. 

Muchas gracias. 

 El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Ha agotado el tiempo. 

Gracias. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 
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Punto 9.- Pregunta n.º 2021/8000659, 
formulada por el concejal don Fernando 
Martínez Vidal, Portavoz suplente del 
Grupo Municipal VOX en la Comisión, 
interesando conocer si el Área de Gobierno 
de Vicealcaldía ha valorado “ampliar las 
medidas flexibilizadoras de la Ordenanza 
de Terrazas, relativas a la autorización 
para la instalación de terrazas en banda de 

estacionamiento, más allá de la previsión 
del 31 de diciembre de 2021, a la vista de 
los efectos positivos que esta medida está 
teniendo en diversos aspectos, tanto para 
la hostelería en particular como para los 
madrileños en general”. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Tiene la palabra don Javier Ortega Smith por 
tiempo de tres minutos. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Muchas 

gracias. 

Damos por reproducida la pregunta. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Por parte del Equipo de Gobierno 
contestará doña Begoña Villacís. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Desde luego, lo 
estamos valorando.  

Como usted sabe, además desde la Comisión de 
Vicealcaldía, fuimos los primeros que, convocando la 

comisión de terrazas antes de la finalización del primer 
estado de alarma, aprobamos las primeras medidas 
flexibilizadoras para poder ampliar el espacio en las 
terrazas. 

En aquel entonces: incluimos las esquinas, 
computamos las zonas terrizas; incluimos las fincas 
contiguas, salvando lógicamente el acceso a las fincas 
y, posteriormente, incluimos las bandas de 
aparcamiento; permitimos la instalación de estufas 
por procedimientos más ágiles, también los 
separadores —nos hemos reunido ya unas cuantas 

veces la comisión de terrazas—; hemos seguido 
ampliando los plazos e incluso hemos anulado, que ha 
sido muy necesario según nos dicen los hosteleros, la 
tasa de terrazas durante el año pasado y en este año 
2021.  

La Asociación de Hosteleros, se lo preguntaba 
ayer Mar Espinar del Partido Socialista, es la que dice 
que por cada una de las terrazas que nosotros hemos 
conseguido ofrecer hemos conseguido salvar tres 
empleos, y entre concesiones nuevas y ampliaciones 
van cerca de tres mil las terrazas que se han 
concedido. 

A mí me parece que en buena medida han 
salvado muchos empleos y, desde luego, han salvado 
a muchos hosteleros y a muchos autónomos.  

Y si me pregunta a mí personalmente, señor 
Ortega, yo sí que creo que muchas de las medidas se 

deberían mantener más allá del 31 de diciembre, pero 
para eso voy a necesitar conseguir los consensos 
necesarios. 

Gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

 Tiene la palabra don Javier Ortega Smith. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Muchas 

gracias, señor presidente. 

Le agradezco encarecidamente la exactitud con 
la que está controlando los tiempos después de mi 
protesta, no así en mi intervención porque me pasé 
dos segundos, probablemente porque estaba 
hablando de los chiringuitos de la FRAVM, y se me 
cortó inmediatamente, pero ya veo que ha rectificado 
la Presidencia, lo cual agradezco profundamente. 

Señora vicealcaldesa, nos alegra que desde el 
área delegada se haya trabajado en los acuerdos de la 
Villa, que aprobamos todos los partidos, precisamente 
en dos líneas: la de la reducción de la tasa de las 

terrazas y en la flexibilización de las concesiones de 
terrazas, precisamente derivados de esos acuerdos de 
la Villa que intentaban buscar soluciones para una 
situación dramática derivada del covid. 

Quiero agradecer el esfuerzo de todos los 
técnicos que han trabajado en una situación difícil, el 
incremento de trabajo a la hora de la concesión de las 
terrazas ha llevado sin lugar a dudas a que tuvieran 
que reforzarse en su diligencia a la hora de la 
concesión y esto ha llevado, como se ha indicado, a 
que muchas terrazas pudieran salir adelante gracias al 
apoyo de esa flexibilización administrativa. 

Mire, nosotros valoramos la cuestión de las 
terrazas porque creemos que debe, y esa es nuestra 
petición, trasladarse o debe continuarse más allá del 
31 de diciembre por cuatro razones principales: 
primera, porque las terrazas cumplen las normas de 
accesibilidad universal, puesto que están al mismo 
nivel y tienen acceso para personas que tengan 
minusvalía; segunda, porque se puede hacer cumplir 
la normativa de manera exigente, en cuanto al 
mobiliario, en cuanto a horarios, en cuanto a medidas 
de seguridad, etcétera; tercera, porque ayudan a 

reactivar una actividad económica que ha sufrido muy 
directamente los embates de esta terrible pandemia y, 
cuarta, aunque hay que reconocer que reducen plazas 
de aparcamiento, lo cual supone una molestia para los 
vecinos de esos barrios, no podemos olvidarlo, 
también creemos que se están salvando puestos de 
trabajo y se está salvando actividad en los barrios. 

Creemos que se podría ayudar de alguna 
manera a estos barrios en la medida en que esas 
plazas que se pierden se puedan intentar compensar 
con nuevos aparcamientos disuasorios, nuevos 
aparcamientos de residentes; es decir, ayudar de 

alguna manera a esos barrios que pierden plazas en 
cuanto a la recuperación de esas plazas. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 
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Tiene la palabra por parte del Equipo de 
Gobierno doña Begoña Villacís. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Muchas gracias. 

Es verdad que todas las medidas de la comisión 
de terrazas fueron reconocidas por los pactos de la 
Villa y yo creo que es justo decirlo. Los pactos de la 

Villa se suscribieron el 7 de julio, pero las medidas 
fueron aprobadas en la comisión de terrazas el 14 de 
mayo, es decir, dos meses antes. 

Me gusta porque en el fondo es verdad que 
nosotros lo aprobamos con carácter previo porque 
había que hacerlo con urgencia, pero es verdad que 
todos los grupos políticos estuvieron de acuerdo, y a 
mí me satisface mucho reconocerlo porque creo que 
es básicamente lo que la gente espera de nosotros 
ahora mismo, que seamos capaces de ponernos de 
acuerdo en cosas que salvan trabajos y que al final 
acaban dando de comer a las familias. 

Señor Ortega, le tomo la palabra, porque yo 
estoy muy de acuerdo con todo lo que ha dicho usted 
con respecto a las terrazas. Creo que en un momento 
en el que Madrid lo está pasando muy mal y en el que 
mucha gente o está en un expediente de regulación 
de empleo temporal o ya no está en un expediente de 
regulación de empleo temporal, porque hay mucha 
gente que va a dejar de estar en ellos, en un 
momento donde la mayor preocupación va a ser el 
empleo y con un gobierno que prefiere que se paguen 
nóminas a que se paguen subsidios, desde luego yo 
estoy a favor de que las medidas de terrazas tengan 

continuidad más allá del 31 de diciembre. Siempre con 
respeto a los vecinos, porque los vecinos tienen 
derecho al descanso, completamente de acuerdo, 
tenemos que buscar las herramientas, tenemos que 
buscar fórmulas parecidas a los «héroes del silencio» 
de Moratalaz. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Doña Begoña Villacís, ha agotado su 
tiempo. 

Gracias. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 

Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Muchas gracias. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 10.- Pregunta n.º 2021/8000660, 
formulada por el concejal don Álvaro Vidal 
González, Portavoz del Grupo Municipal 
Socialista de Madrid en la Comisión, 
dirigida a la titular del Área Delegada de 
Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana, interesando 

conocer si va a formular alguna instrucción 
para que las comisiones técnicas de las 
convocatorias de subvenciones para el 
fomento del asociacionismo en distritos se 
agilicen y se convoquen con celeridad, y 

poder así resolverlas antes del mes de 
septiembre, paliando el retraso producido 
respecto de las previsiones iniciales. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Don Álvaro, tiene usted la palabra. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Gracias, señor 
presidente. 

Las entidades ciudadanas de esta ciudad 

siempre han contribuido a hacer de la misma un lugar 
más habitable, con mayor cohesión social, pero en 
esta pandemia nos han demostrado que su solidaridad 
y responsabilidad con los más desfavorecidos forma 
parte de su ADN. 

Sabemos que otro tipo de organizaciones 
también lo han hecho y me gustaría aprovechar este 
punto para agradecérselo a todas, absolutamente a 
todas las que han contribuido a que nuestros vecinos y 
vecinas tuvieran, por ejemplo, acceso a las 
necesidades básicas de alimentación o higiene en los 
momentos más complicados. 

Hoy toca referirse a los que otros 
despectivamente llaman «chiringuitos» pero que no 
son otra cosa que las entidades que desde el inicio de 
la democracia han estado colaborando con los 
ayuntamientos, con el Ayuntamiento de Madrid en 
este caso, con programas y recursos necesarios para 
la ciudadanía. En concreto, me refiero a las 
convocatorias de subvenciones del fomento al 
asociacionismo en las que cualquier entidad que reúna 
las condiciones que se fijan en las bases se puede 
presentar a las distintas modalidades. 

El compromiso del Gobierno, a través de la 

vicealcaldesa y la delegada del Área de Participación 
Ciudadana, era que en este año tan complicado la 
convocatoria para 2021 y anticipada para 2022 se 
iban a realizar en el primer trimestre de este año en 
curso. A fecha de hoy, mediados de mayo, solo están 
decretadas doce convocatorias. Somos conocedores 
de la dificultad que han tenido en los distritos al tener 
que elevar el porcentaje de la anualidad 2022 y que 
hemos podido seguir a través de las juntas de 
Gobierno. Para la anualidad de 2021 entendemos que 
si doce distritos lo han podido hacer los nueve 

restantes lo harán en breve, pero vistos los problemas 
añadidos con los que se han encontrado y sé que 
compartiendo con la inmensa mayoría de los grupos 
municipales —seguramente todos menos uno— la 
necesidad de que esta convocatoria se resuelva a la 
mayor brevedad, desde el Grupo Socialista le 
presentamos esta pregunta para saber si además de 
coordinarse con los distritos, que entendemos que lo 
hace habitualmente, va a realizar alguna instrucción 
para que los trámites administrativos correspondientes 
a esta convocatoria de las comisiones técnicas se 
realicen a la mayor brevedad para que las veintiuna 

convocatorias puedan continuar su procedimiento y 
quede resuelto, a ser posible antes del mes de agosto, 
como muy muy tarde en el mes de septiembre la 
convocatoria de 2021. 

Muchas gracias. 
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El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Por parte del Equipo de Gobierno, doña Silvia 
Saavedra. 

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Muchas gracias. 

Agradezco el tono de su intervención porque 
quiero señalar que esta Área de Coordinación 
Territorial mandó en diciembre unas instrucciones a 
los distritos para que iniciaran con las bases comunes 
la tramitación de las subvenciones para el fomento del 
asociacionismo en los distritos. Quiero agradecer 
particularmente a las asociaciones de todo tipo, a la 
Iglesia católica también, a los voluntarios, la 
extraordinaria labor que han realizado en esta 
pandemia, labor de solidaridad, labor de ayuda que 
demuestra el verdadero carácter de los madrileños.  

Quiero señalar que, efectivamente, las 

subvenciones para el fomento del asociacionismo se 
han publicado en doce distritos y se van a publicar en 
un breve periodo de tiempo, antes de junio, en los 
nueve restantes, y se va a tramitar de la forma más 
ágil posible; pero si bien depende de las singularidades 
de los distritos y nos hemos encontrado con una 
pandemia, con unas circunstancias excepcionales, 
pero bueno, todo sigue los parámetros de años 
anteriores, donde la convocatoria de subvenciones 
para el fomento del asociacionismo se realizaba en 
junio. 

 El Vicepresidente Primero y Presidente en 

funciones: Muchas gracias. 

Don Álvaro, tiene usted la palabra por tiempo de 
casi un minuto, no llega. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Casi un minuto, 
que hay que estar muy fino hoy, visto lo visto. 

Muchas gracias. Nada, agradecerle la respuesta. 

Efectivamente, es una labor fundamental la que 
realizan estas asociaciones, necesitan estas 
convocatorias y, como ha dicho, que sean lo más ágil 
posible.  

Esa instrucción de diciembre, para que se 
iniciaran con esas bases comunes, evidentemente ya 
se han iniciado, quedan nueve y seguramente saldrán 
muy pronto; pero en cuanto a las comisiones técnicas 
en otras ocasiones hemos visto algún retraso o algún 
impedimento, entonces este año creemos que con 
todo lo que han pasado no se puede dar esta situación 
y, atendiendo a estas singularidades y demás, que 
hagan todo el esfuerzo, que seguramente lo estén 
haciendo, pero que este año esta convocatoria es 
mucho más importante que nunca. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Tiene la palabra doña Silvia Saavedra. 

La Tercera Teniente de Alcalde, Titular del Área 
Delegada de Coordinación Territorial, Transparencia y 
Participación Ciudadana y Concejala del Grupo 
Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, doña 
Silvia Saavedra Ibarrondo: Pues no voy a agotar 
mi tiempo.  

Simplemente le puedo señalar y me puedo 
comprometer aquí, en esta comisión, a que vamos a 
estar encima y vamos a intentar que las subvenciones 

se otorguen en el tiempo más breve posible y que 
todos los trámites se sustancien en el tiempo más 
breve posible y darles impulso a los distritos. Puedo 
señalar aquí mi compromiso. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 11.- Solicitud de comparecencia n.º 
2021/8000651, de la Vicealcaldesa, 
interesada por el concejal don Ignacio 
Murgui Parra, Portavoz del Grupo Municipal 
Más Madrid en la Comisión, “para que dé 
cuenta del estado del protocolo de relación 

institucional con los gobiernos autonómico 
y estatal elaborado por el A.G. [Área de 
Gobierno] de Vicealcaldía para el impulso 
del plan SURES en aquellas actuaciones 
que exceden el ámbito competencial 
municipal”. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Le ruego que me controle usted el tiempo y que 
sea particularmente estricto, que hay que dar 
ejemplo. 

Llevan veintitrés meses al frente del Área de 

Vicealcaldía. El pasado martes 11 de mayo, asistimos 
a una nueva comisión permanente del Plan Sures que, 
como la anterior, fue bajo mi punto de vista más un 
ejercicio de marketing vacío de contenido. Con esto no 
me refiero a la información ofrecida por los técnicos y 
las técnicas del Ayuntamiento, lo cual es de agradecer, 
sino al papel de los representantes políticos, que a mi 
entender fueron incapaces de dar respuesta a ni una 
sola de las cuestiones que planteamos desde Más 
Madrid, lo que da cuenta del desinterés del Gobierno 
Almeida por la cuestión. 

En estos veintitrés meses han incumplido 
algunas de las medidas que siendo competencia 
municipal habrían tenido un enorme impacto: las 
relativas al vertedero de Valdemingómez; las 
depuradoras de La China y Butarque, que recordaran 
que fueron las que dieron un poco el pistoletazo de 
salida de esta iniciativa; la apertura al vecindario de la 
Caja Mágica; la protección del polígono ISO de 
Carabanchel a la protección y promoción de los ejes 
comerciales del sur y este con medidas de calado, 
medidas de calado, no publicitarias únicamente; la 
renuncia a la puesta en marcha de la Agenda de 

Desarrollo Local, en el que se podrían coordinar y 
poner en línea los esfuerzos de empresas e 
instituciones y agentes sociales para la dinamización 
del tejido económico del ámbito. 
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En estos veintitrés meses tampoco han sido 
capaces de sentar a la mesa al Gobierno del Estado, ni 
siquiera al Gobierno regional, que hasta hace dos 
meses también era responsabilidad de ustedes.  

Y en respuesta a una petición de información 
que Más Madrid realizó en noviembre, recibimos una 
respuesta en estos términos, con fecha del 2 de 
diciembre de 2020: «Actualmente se ha iniciado la 
tramitación del expediente correspondiente al 

protocolo general de actuación entre la Comunidad de 
Madrid y el Ayuntamiento para la coordinación, 
asistencia y colaboración interadministrativa entre 
todas aquellas actuaciones que exceden el ámbito 
competencial municipal», y nos remitieron copia del 
protocolo advirtiendo que se trataba de un texto 
provisional «a la espera de que se emitan los informes 
preceptivos correspondientes tanto municipales como 
autonómicos». Y añadían que actualmente estaban — 
digo «estaban» porque es de diciembre— trabajando 
en la redacción de un protocolo general de actuación 
entre la Administración general del Estado y el 

Ayuntamiento de Madrid para la coordinación, 
asistencia y colaboración administrativas entre todas 
aquellas actuaciones que exceden el ámbito 
competencial municipal.  

Han pasado cinco meses desde entonces, 
veintitrés meses desde que llegaron al Ayuntamiento, 
y seguimos sin tener noticias. Llama la atención que 
en el anterior mandato, en apenas tres meses de 
trabajo nos reunimos tres veces con todos los partidos 
políticos, con todos, y una vez a la semana con el 
Partido Socialista, que por cierto ustedes insisten y el 
otro día en la sesión de trabajo —o en lo que a mí me 

hubiera gustado que fuera una sesión de trabajo— me 
decían: No, nosotros —insistían además en ese 
hecho— nos reunimos con todos, ha mejorado la 
transparencia. A ver, ¿cuántas veces nos hemos 
reunido en dos años? Luego me lo dirá usted; 
nosotros en tres meses nos reunimos tres veces con 
ustedes, a ver cuántas veces nos hemos reunido en 
dos años. ¿Me va a decir que no han sido capaces de 
reunirse con estos agentes en dos años? ¿Dos años 
para redactar y firmar un protocolo de colaboración 
institucional? Yo creo que les ha cundido más bien 

poco. Vamos a ver en qué se traduce esta falta de 
impulso político, qué medidas están aparcadas en el 
cajón por esta falta de coordinación. 

Mire, en lo que se refiere a la movilidad: la 
ampliación de la línea de metro hasta el barrio de Las 
Rejas, la ampliación de la línea 11 hasta Ciudad Lineal 
o la resolución de los problemas de movilidad que se 
producen en determinados ámbitos, como Rejas, 
Estadio Metropolitano, las plataformas logísticas 
ubicadas en el entorno de la M-40. 

En lo que se refiere a competencias que implican 
a la Comunidad Madrid pero también al Estado, hay 

barrios enteros del sur y del este de la ciudad que 
están aislados y mal comunicados con el resto de la 
ciudad por estar atrapados entre la M-30, la M-40, la 
M-45, trazados ferroviarios o autovías, todo ello 
competencia de la Comunidad de Madrid y del 
Ministerio de Fomento, pero tiene que ser el 
Ayuntamiento quien les interpele para buscar 
soluciones en defensa de los vecinos. No es tan 

complicado, créame, no es tan complicado, nosotros lo 
hicimos. 

Vivienda. La creación de la mesa que se pedía en 
el plan del suelo público con la Comunidad de Madrid y 
el Gobierno del Estado incluyendo a Adif para la 
promoción de vivienda pública. 

Educación y empleo. El fortalecimiento de la 
enseñanza pública y la vinculación con las 
universidades y las industrias localizadas en el sur y 

este para adecuar la oferta formativa a los nuevos 
nichos de empleo desde una perspectiva de 
innovación y sostenibilidad medioambiental.  

Esto por mencionar algunas de esas medidas. 

Nosotros insistimos en esta pregunta porque 
entendemos que es importante, porque entendemos 
que es un trabajo institucional que hay que hacer, que 
hay que hay realizar, que requiere liderazgo político y 
liderazgo institucional y que no es algo banalizable. 

El Secretario de la Comisión en funciones: 
Le descuento del siguiente. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 

funciones: Sí, me lo descuenta del siguiente. 

Es decir, ustedes tienen la costumbre, en esta 
estrategia que tienen de hacer oposición a la Oposición 
para no hablar de lo que está ocurriendo ahora, tienen 
la costumbre de banalizar el trabajo que se hizo 
referente al Plan Estratégico del Sur y del Este 
diciendo que solo eran papeles y palabras, bueno, 
papeles y palabras no, es gestión política de algo que 
requiere gestión política y que ustedes no están 
haciendo. Gobiernen y hagan gestión política. 

Muchas gracias. 

Tiene la palabra la señora Villacís. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Pues la verdad es 
que, señor Murgui, le voy a agradecer mucho que me 
haga esta pregunta, que solicite esta comparecencia 
en  comisión porque voy a aprovechar para decir algo 
y además voy a pedirle ayuda a usted.  

Mire, ¿por qué digo frecuentemente cuando 
acudo a reuniones como la que tuvimos el otro día, 
por qué digo que ustedes se reunían entre ustedes? 

Primero, porque lo único que hacía Más Madrid eran 
mesas; en los cuatro años en los que nos iniciamos en 
la política Silvia Saavedra y yo, que estamos en esto, 
acudimos a mesas, fueron ustedes incapaces de bajar 
nada a tierra.  

Los grados de ejecución presupuestaria serían el 
sueño de un partido ultraliberal porque eran ínfimos, 
eran absolutamente vergonzosos, de hecho 
terminaron ustedes el mandato y solo podían sacar 
pecho de la enorme reducción de deuda, que es 
verdad —recuerdo lo que escocía a Carlos Sánchez 
Mato que le llamásemos el amortizador, pero 

básicamente es para lo que se quedó, lo único que 
hizo fue amortizar deuda—, porque eran incapaces de 
materializar nada, incapaces, grados de ejecución 
presupuestaria nunca vistos en el Ayuntamiento de 
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Madrid y ampliamente superados desde luego por la 
mejora en la ejecución presupuestaria que ha tenido 
este Gobierno. Lo primero que podría hacer es 
reconocerlo. 

Viene usted a hablar de las tarjetas familias 
cuando ustedes iniciaron un proyecto en Tetuán y 
fueron incapaces de terminarlo. Vienen ustedes a 
hablar de los servicios sociales cuando les hicieron dos 
huelgas porque pretendían ustedes atender a más 

personas en menos tiempo y nosotros hemos sido 
capaces de hacer el mayor refuerzo de servicios 
sociales que se ha hecho en toda la historia del 
Ayuntamiento de Madrid. Vienen ustedes a hablar del 
Plan Sures y a hablar de los nueve distritos del sureste 
de Madrid cuando ustedes, los peores datos de 
ejecución presupuestaria —y tienen a un concejal de 
ustedes que se lo puede decir— eran precisamente del 
sur y del este. Y viene usted a hablar de democracia y 
resulta que cuando ustedes llevan el Plan Sures, 
¿quiénes estaban en el ajo? El partido de Ahora Madrid 
—ahora mismo Más Madrid— y el Partido Socialista, 

excluyéndonos, muy democrático todo, a los partidos 
de la Oposición. Lo primero que  ha hecho este Equipo 
de Gobierno, lo primero señor Murgui, y eso me lo 
tiene que reconocer, es incluirles a ustedes, porque les 
presumo igual de concernidos por los distritos del sur 
y del este a ustedes que a nosotros.  

¿Qué es lo siguiente que hemos hecho? Pues 
para empezar no solo invertir sino que hemos 
duplicado las inversiones. Somos muy conscientes de 
que en estos distritos del sur hay un desequilibrio 
palmario en la ciudad de Madrid. Somos conscientes 
de que si la media de salario en los distritos que no 

son del sur está en 40.198, estamos hablando de 
distritos que tienen 10.148 de media. Somos 
conscientes de que el 55 % del paro de la ciudad de 
Madrid es precisamente en estos distritos. Somos 
perfectamente conscientes, y de ahí que nosotros en 
vez de hacer mesas y mesas y mesas, que es para lo 
que se quedaron y por lo que serán conocidos 
ustedes: por las mesas —creo que fueron más de 200 
mesas, algo así, en las que nos tenían entretenidos 
hablando y hablando—, pues nosotros lo que hicimos 
básicamente fue ascender las inversiones a 147 

millones de euros en 2020, iniciar 70, 70 de las 
actuaciones, de las 102 actuaciones, y multiplicar 
prácticamente por dos en 2021 las inversiones hasta 
303 millones de euros. Ya hemos presupuestado el 
año 2022 y el 2023, y es de una inversión sostenida 
de 389 en el 2022 y 358 en el 2023. 

Sí que hemos instado, hemos instado 
reiteradamente a las otras Administraciones. Lo de 
Valdemingómez, efectivamente, ha sido competencia 
de la Comunidad de Madrid, pero quiero aprovechar 
para decir que sabe usted, señor Murgui, que a mí no 
se me caen los anillos por llamar a nadie. Sabe usted 

que si yo tengo que poner camas en Ifema para que 
pueda dormir la gente sin hogar en plena pandemia 
porque no tienen donde quedarse, me da igual si 
tengo que llamar a Pablo Iglesias, como de hecho 
hice, y tuve que tramitarlo con Nacho Álvarez, me da 
igual porque necesito que la gente tenga un sitio 
donde dormir. Me da igual si estoy en plena Filomena 
y necesito sacar la nieve de Mercamadrid si tengo que 
llamar a Margarita Robles, lo hago, si tengo que llamar 

al señor Franco, como lo hice en aquel momento, lo 
hago; por supuesto, no se me caen los anillos. 

Y para esto también lo he hecho: lo he hecho 
para Valdemingómez, lo he hecho para la A-42, lo he 
hecho para las depuradoras, porque sabe usted que 
son competencia precisamente del ministerio. ¿Sabe 
lo que pasa con ese ministerio? No nos devuelven los 
correos, no nos devuelven las innumerables cartas 
que les hemos mandado, les vamos por tierra, mar y 

aire, y esta gente, este partido político parece que le 
interesa Madrid pero solo cuando vienen elecciones 
vienen fugazmente y desaparecen, porque me parece 
que el nivel de interés que están demostrando por el 
sur y por el este de esta ciudad es más bien escaso. 

Y con el tema de la A-5 también les hemos 
llamado y les hemos escrito.  

Con el tema del Parque Lineal del Manzanares, la 
tiene usted detrás de mí, señor Murgui, mírela, se 
llama Sara Aranda, es mi directora general, le puede 
dar cuenta cuando terminemos del nivel de esfuerzo 
que está empeñando precisamente para contactar con 

este ministerio, que debe andar preparando la décima 
presentación del Plan de Resiliencia para que el señor 
Sánchez salga entre fuegos artificiales, pero lo que es 
la realidad absolutamente nada. Y quiero aprovechar 
esta comisión para denunciarlo, para denunciar que 
pasan de Madrid, para denunciar que superado el 4-M 
nos esperan dos años, la verdad, ásperos, ásperos y 
desinteresados, y yo creo que no son conscientes de 
que no están perjudicando al Partido Popular ni a 
Ciudadanos sino que están perjudicando a 3.200.000 
habitantes. 

Señor Murgui, ¿por qué le decía que le pido 

ayuda? Si nos puede ayudar en que se sienten a la 
mesa, nosotros estaríamos encantados. Para que vea 
que soy objetiva: ese ejemplo es totalmente distinto 
en Adif. Con Adif sí que hemos tenido conversaciones, 
sí que estamos siendo capaces de bajar a tierra 
muchos de los proyectos y, la verdad, lo 
agradecemos. Hemos iniciado también la tramitación 
del expediente número 180/2020/02021, relativo al 
Protocolo General de Actuación entre la Administración 
general del Estado y el Ayuntamiento de Madrid para 
la coordinación y la asistencia y colaboración 

interadministrativas. Aquí estamos trabajando ya en la 
implantación de nuevas estaciones de red de 
Cercanías en Valmojado, en San Diego, la 
accesibilidad total —que en eso sí que estamos 
trabajando bien— de la red de Cercanías, la mejora de 
las accesibilidades y la permeabilidad  vinculada a las 
vías de circunvalación de Madrid, los traslados 
ferroviarios y autovías que segregan la ciudad, y los 
barrios y aquellas infraestructuras de transporte en el 
ámbito de sus competencias. 

Ahí quiero también pedirles ayuda. Nosotros 
llevamos muchas veces enmiendas a los Presupuestos 

Generales del Estado que ustedes nos votan en 
contra. Nosotros presentamos concretamente una, 
que era la enmienda 84, para el cubrimiento de las 
vías de Adif a su paso por el barrio de los Metales. Me 
parece a mí que esa es una de las cicatrices que hay 
que borrar de esta ciudad, pero luego nos 
encontramos con que ustedes nos votan en contra, y 
yo les pido una cosa: nosotros estamos llamados a 
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representar a los madrileños, representémoslos aquí, 
en el Ayuntamiento de Madrid, y representémoslos 
cuando haya que defenderlos en el Gobierno de la 
nación; hagámoslo también en el Congreso. 
Presionen, si hace falta, a sus propios partidos políticos 
para que nos defiendan, para que nos defiendan a los 
madrileños, porque parece que lamentablemente nos 
vamos a tener que defender del señor Sánchez con el 
desinterés que está demostrando. Si usted nos puede 

ayudar, yo le aseguro que se lo agradezco. 

Insisto, al término de esta comparecencia, me 
gustaría, señor Murgui, que hablase con mi 
compañera Sara Aranda, que hablase con nosotras, 
que le podríamos decir todas las veces que lo hemos 
intentado. Reconozco que pude hablar con la señora 
Ribera en una ocasión, fue cuando le pedí los 
refuerzos de extinción de incendios durante Filomena 
para poder limpiar los colegios y, efectivamente, 
vinieron y además fue muy celebrado por el Grupo 
Socialista que nos los mandaran; lo que nosotros no 
esperábamos es que no hayamos recibido ni un euro 

de Filomena, lo que nosotros nos esperábamos es que 
Sánchez no hubiese reclamado ni un euro a la Unión 
Europea y lo que nosotros desde luego no nos 
esperábamos de Teresa Ribera es lo que sí nos ha 
llegado, que es la factura de un millón de euros por 
dos días de cedernos los refuerzos de extinción de 
incendios que en aquel momento, en el momento de 
Filomena, pues yo creo que incendios, sinceramente, 
en España no había muchos, había más nieve que 
incendios.  

Así que esa es la situación que tenemos a día de 
hoy. No se crea que no instamos, no se crea que no 

llamamos, no se crea que no nos esforzamos, no se 
crea que no somos conscientes de que tenemos unas 
depuradoras en Madrid que es un problema que hay 
que solventar pero que no podemos hacerlo porque 
no es nuestra competencia; no se crea que no 
asumimos aquellas que sí que pueden ser nuestra 
competencia, de hecho estamos negociando que nos 
cedan la 42 porque sabemos que si nos la ceden 
nosotros sí que vamos a poder llevarlo a cabo porque, 
sinceramente, somos mucho más ágiles y tenemos 
mucho más presente Madrid y tenemos mucho más 

presente todos los problemas que sufren los 
madrileños. 

También estamos trabajando en el Plan Especial 
de incremento y mejora de las redes públicas en 
barrios de promoción pública, como las actuaciones en 
viario y áreas estanciales, la calificación urbanística, la 
obtención del suelo, la mejora de la conservación y 
actuaciones de urbanización para mejorar los espacios 
interbloques en 44 nuevos ámbitos, y esto lo estamos 
llevando a cabo con la Comunidad de Madrid. 

La verdad es que no dejamos de trabajar en este 
sentido, pero es verdad que hemos sido atravesados 

por un proceso electoral que ha paralizado muchas de 
las cosas que estábamos llevando a cabo con la 
Comunidad de Madrid. Ojalá dejemos de tener 
procesos electorales porque de verdad que nos 
tenemos que enfocar en la pandemia, y cada vez que 
se desvían las atenciones pues lo notamos y lo notan 
los ciudadanos, y yo creo que ojalá podamos empezar 
a prestar atención a lo que es necesario. 

Y, señor Murgui, si usted nos puede ayudar dado 
que están más cercanos a que el Gobierno de la 
nación pueda volver a Madrid y preocuparse por los 
madrileños, o el señor Alberto Garzón pueda hacer 
algo por las casas de apuestas, que es alguien que yo 
creo que tiene un poco más de competencia que 
nosotros para hacerlo o para cambiar la Ley del Juego, 
nosotros estamos plenamente dispuestos. 

Y vuelvo a decir lo mismo, creo que he 

demostrado —y ser de centro ayuda mucho a esto—, 
creo que he demostrado en estos dos años trabajar 
sin ningún sectarismo: si me tengo que sentar con 
usted para arreglar cualquier cosa, sabe que lo voy a 
hacer; si me tengo que sentar con el Partido 
Socialista, con el señor Álvaro, que se estrena hoy en 
la comisión, lo voy a hacer; si me tengo que sentar 
con Ortega Smith, que al término de esta comisión 
también quiero hablar con usted para el tema de las 
terrazas, es que lo voy a hacer. Es que yo creo que se 
tiene que gobernar la ciudad de Madrid así, 
sentándonos  todos y recibiendo aportaciones de 

todos, porque las mejores ideas no se me van a 
ocurrir todas a mí, se me ocurren muchas, pero 
seguramente a ustedes muchas de ellas más. Así que 
esa es la manera que nosotros tenemos de gobernar, 
si están dispuestos a ayudarnos, bien recibidos sean. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Iniciamos el turno de intervenciones.  

En primer lugar, tiene la palabra el señor don 
Javier Ortega Smith por un tiempo máximo de diez 
minutos. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Muchas 
gracias, señor presidente. 

Ciertamente, el proyecto de Sures atiende a una 
cuestión histórica, una cuestión que viene por el 
desequilibrio entre distintos distritos de la capital, 
hasta nueve distritos que han tenido que ver cómo los 
proyectos municipales se centraban en algunas zonas 
y no en otras. Este desequilibrio, que parecía bastante 
evidente por la diferencia no solo de la renta per cápita 
de quienes vivían en los distritos sino también por los 

equipamientos de todo tipo, lleva a que sea 
imprescindible seguir trabajando en esta línea. Por 
tanto, existía una necesidad, existía un problema.  

Pero ya se ha mencionado en esta comisión, hay 
algunos, especialmente la izquierda y todos los grupos 
que cohabitan con la izquierda, que han entendido que 
ante las necesidades y los problemas hay que 
convertirse en carpinteros y hacer mesas y más 
mesas. Lo decía la vicealcaldesa, yo lo tenía aquí 
apuntado: las mesas y más mesas, los foros y más 
foros, las reuniones y más reuniones, y cuando acaba 
una reunión nos convocamos para la siguiente, y 

cuando acaba un foro montamos otro foro, y cuando 
acaba un organismo montamos otro organismo, eso 
sí, todo tiene un coste muy elevado en tiempo, en 
esfuerzo y en recursos públicos, pero ¿en resultados? 
¡Ay! En resultados eso da igual. Es que si resolvemos 
el problema ya no hay razón de ser, es que ya hay 
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muchos que ya no se sabe para qué están en política 
porque están en política mientras que hay un 
problema, mientras que lo agitan, mientras que… 

Yo me acordaba el otro día de un concejal que 
siempre está con el tema del amianto y todos estamos 
de acuerdo que hay que solucionar el amianto, pero 
yo decía: pobre hombre, el día que solucionemos lo 
del amianto, ¿qué va a hacer?, ¿de qué va a hablar? 
Claro, es una cierta ironía lo que estoy haciendo; 

quiero decir que es que hay algunos que viven de que 
exista permanentemente un problema, ¿pero qué va a 
pasar el día que no haya desequilibrio entre los 
distritos? Pues que algunos ya no saben qué hacer. Y 
esto les está llevando a un verdadero problema 
porque, claro, querer enarbolar la bandera de la 
defensa del reequilibrio territorial en Madrid, esa la 
enarbolamos todos, y que tiene que haber 
equipaciones deportivas de movilidad, de medio 
ambiente, de cultura o de apoyo a la industria y al 
comercio, la enarbolamos todos, o creo que la 
enarbolamos todos, al menos en la teoría, pero luego 

en la práctica es donde vienen los presupuestos, 
donde vienen los proyectos, ¿y saben lo que les está 
pasando a la izquierda? Pues sí lo saben, aunque no lo 
cuentan y no lo reconocen: que el llamado cinturón 
rojo de Madrid, los pueblos, ciudades y distritos que 
antes tenían un voto mayoritario de izquierdas se 
están convirtiendo en el cinturón verde, pero verde no 
porque haya más árboles, que también, sino porque 
ya no votan a la izquierda y votan a opciones 
diferentes que no estamos en la izquierda. 

¿Cuál es el problema? Pues también hay que 
traerlo a colación.  

En esta comparecencia se ha insistido, y no le 
falta razón, en exigir la cooperación entre las 
Administraciones, pero esto ya es un problema que si 
me permiten voy a extenderlo a algo más de lo que es 
el Ayuntamiento, es un problema endémico 
desgraciadamente, ya es crónico en toda España: es 
el problema de la descoordinación administrativa, que 
al principio de la democracia, desde la aprobación de 
la Constitución, al principio es verdad que se podía 
achacar a una cierta, bueno, podríamos decir falta de 
rodaje. El problema es que esa descoordinación entre 

las Administraciones estatal, autonómica, de las 
diputaciones provinciales, de las Administraciones 
locales ha pasado a ser de deslealtad institucional, y 
hay quienes —y esto lo ven los españoles y no 
podemos ocultarlo— ven permanentemente cómo los 
problemas se agudizan o no se solucionan o no se les 
da salida en función de la sigla política de quién esté 
en cada Administración: si coincide el partido que está 
gobernando en la Administración local y en la 
autonómica, el problema se soluciona rápido; si, por el 
contrario, hay diferencia de siglas, pues todo son 
trabas, todo son impedimentos, todo son problemas. 

Y ya no digo nada nada cuando nos encontramos en 
el Sures con un problema en el que hay una parte de 
competencias municipales, otras autonómicas y otras 
estatales, entonces el desmadre es total porque 
¿cómo vamos a permitir que un gobierno de un color 
distinto al nuestro vaya a apuntarse el tanto de que ha 
logrado, por ejemplo, ese acceso de la M-40 que le 
correspondía a la Administración estatal? ¿Cómo 
vamos a permitir que, por ejemplo, una 

infraestructura de movilización que necesita el apoyo 
de la Comunidad de Madrid se apunte el tanto? 
Etcétera. 

Y esto es un mal endémico que deberíamos 
ponerle freno. ¿Y cómo se hace eso? Pues yo no 
pretendo que nos pongamos de acuerdo en nuestras 
ideas políticas, lo que sí creo que es absolutamente 
necesario porque lo demandan los ciudadanos es que 
ante el problema nos pongamos de acuerdo al menos 

en que si tenemos detectado un problema, y aquí 
parece que lo tenemos, la solución se busque de 
manera leal, porque las Administraciones no deben 
ser, no deben ser rehenes de los partidos políticos ni 
de sus ideas políticas, las Administraciones están al 
servicio de todos; desde el Ayuntamiento de Madrid se 
debe gobernar para todos los ciudadanos que están 
en los distritos del sur con independencia de si votan 
al Partido Popular, a VOX, a Ciudadanos, a Más 
Madrid, al Partido Socialista, etcétera. Y lo mismo se 
puede decir de la Comunidad de Madrid. 

Pero hay ese grave problema —y con eso 

termino—. El grave problema es que al final 
identificamos la Administración con un determinado 
partido o partidos en coalición, y a partir de ahí las 
políticas se orientan solo a aquello que tenga un rédito 
político para ese partido político, y no estamos 
dispuestos —insisto en esta cuestión— en solucionar 
un problema para los madrileños, para los españoles, 
si eso le va a dar algún tipo de rédito o lo van a 
explotar de alguna manera electoralmente desde otra 
Administración. 

Por tanto, el problema del Sures: totalmente de 
acuerdo en que hay que seguir invirtiendo, pero no en 

mesas, que estamos de acuerdo en que tiene que 
haber una coordinación, pero fuimos capaces de 
demostrar en muy pocos días en los acuerdos de la 
Villa que hay un tiempo para la negociación y el 
acuerdo y luego hay un tiempo para la ejecución de 
esos acuerdos. 

Y realmente la proporción debe ser como las 
buenas ONG, que dedican un porcentaje mínimo para 
los gastos de administración y el total va al resultado 
eficaz de sus políticas, es decir, a las políticas 
prácticas.  

Por tanto, creemos desde nuestro grupo que, 
evidentemente, hay que seguir exigiendo esa 
coordinación leal a la Comunidad de Madrid y a la 
Administración estatal y en la parte que toque también 
de posibles fondos europeos, y hay que seguir 
trabajando en ese reequilibrio de Madrid, porque 
Madrid desde cualquier punto, cualquier madrileño, 
tiene los mismos derechos y las mismas obligaciones 
viva donde viva. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias.  

Tiene la palabra a continuación el portavoz del 
Partido Socialista. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Álvaro Vidal González: Gracias, señor 
presidente. 
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Bueno, por comenzar por la intervención 
anterior, efectivamente, creo que todos estamos en 
política porque hay problemas y para solucionarlos. No 
he entendido muy bien ese discurso que parece que 
vivimos de que haya problemas, no, es exactamente 
al revés, hay problemas y por eso tenemos una 
función que cumplir y es solucionarlo. Por cierto, ha 
sido usted el único que ha sacado a relucir el tema de 
adónde votan en cada sitio. Yo creo que cuando 

estamos ya en esta institución tenemos que trabajar 
absolutamente por todo el mundo, voten lo que voten. 
Ha sido usted el que ha hablado del cinturón verde, lo 
ha sacado usted, que por cierto no es tal cual, en 
muchas poblaciones las fuerzas progresistas siguen 
siendo mayoría y en poblaciones vulnerables su 
discurso del odio, ese verde que ha mencionado 
usted, no ha tenido buenos resultados; pero, insisto, 
es que lo ha sacado usted. Entonces, de forma leal, 
pues vale, vamos a actuar de forma leal todos y 
mirando por los vecinos y vecinas 
independientemente de lo que voten.  

La señora Villacís ha comenzado su intervención 
haciendo un poco de debate-mitin de política general 
del mandato anterior, cosa que creo que no era el 
objeto de esta comparecencia, sobre todo dirigido a 
Más Madrid, pero bueno, como ha hecho algunas 
precisiones sobre mi grupo y sobre mi distrito del que 
vengo, pues sí quería contestarles antes de entrar en 
materia.  

Hablaba de la baja ejecución presupuestaria que 
había en el mandato anterior; efectivamente, se 
presupuestaba mucho, con mucha ambición y en 
comparación con eso, efectivamente, se ejecutaba 

poco. Serían o muy optimistas al elaborar los 
presupuestos o muy malos en la ejecución, eso que 
cada uno elija, pero ustedes de momento solo han 
continuado proyectos que ya venían iniciados del 
mandato anterior. Entonces, bueno, ¿había mala 
ejecución? Puede ser, pero desde luego había ideas y 
había propuestas concretas para los distritos del sur 
como del que vengo. De momento, con este Gobierno 
eso no lo hemos visto.  

Luego, de Filomena mejor no hablamos porque 
ya todos sabemos el caos que había.  

Y nos ha dicho usted que al Partido Socialista no 
le preocupa el sur. Claro que nos preocupa el sur al 
Grupo Municipal Socialista, al Partido Socialista, 
estemos en el Gobierno o estemos en la Oposición, 
nos preocupa desde hace muchísimos años y de 
forma efectiva y de forma leal, cosa que ustedes 
cuando están en la Oposición no se comportan de la 
misma manera, porque yo a usted la recuerdo 
viniendo mucho a mi distrito de Usera cuando estaba 
en la Oposición, pero con la única intención de agitar 
el fantasma de que con el Gobierno anterior eso era 
un gueto, cosa que no es cierta. Entonces, bueno, la 

lealtad que tiene la izquierda cuando está en la 
Oposición es mucho mayor que la que tienen ustedes. 

Dicho esto, el objeto de la comparecencia que 
presentaba el señor Murgui era sobre los protocolos de 
relación institucional con el Gobierno autonómico y 
estatal. Él ha hablado de que su grupo en noviembre 
de 2020 solicitó este protocolo entre el Ayuntamiento 
y la Comunidad, nuestro grupo, el Grupo Socialista lo 

pidió en diciembre; tuvimos un poco más de suerte 
porque nos remitieron dos borradores, el del convenio 
autonómico y el del convenio estatal pero con el 
mismo literal que decía el señor Murgui, que se habían 
iniciado los expedientes pero que no eran más que 
textos provisionales hasta que se emitieran los 
informes y se hablase con las Administraciones 
afectadas.  

Ha dicho la señora vicealcaldesa que han 

mandado innumerables cartas e innumerables 
llamadas. A mí me gustaría saber cuántas, es decir, si 
en algún momento nos lo puede dar, porque el martes 
en la comisión del Sures se dijo: se ha enviado y no se 
ha firmado pero, bueno…, como diciendo pues ahí 
queda. Yo creo que si se han hecho tantas llamadas y 
tantas gestiones, hay un poquito de proactividad; 
seguro que nos lo puede contar con detalle y no con 
generalidades.  

Y, efectivamente, hasta que no se formalicen 
estos protocolos de colaboración, que eran el objeto 
de la comparecencia, no se va a poder avanzar en 

actuaciones que exceden del ámbito competencial del 
Ayuntamiento y que son de gran calado, que es donde 
está el equilibrio real y efectivo; porque cuando vemos 
alguna de las actuaciones que ustedes enmarcan 
dentro de Sures entendemos que esto no tiene nada 
que ver con lo que se planteó en aquella oficina 
estratégica de desarrollo del sur y del este. 

Bajo el paraguas Sures encontramos actuaciones 
que deberían enmarcarse únicamente en presupuesto 
ordinario de las áreas o de las juntas, no siendo una 
apuesta clara por el reequilibrio. Hay que ser 
ambiciosos y realizar como decía proyectos de calado, 

¿o es que el reequilibrio va a llegar, por poner un 
ejemplo, a Orcasur con la creación de nueve pistas de 
pádel? Pues si esta es la apuesta por el reequilibrio, 
desde luego está muy alejada de lo que se planteó en 
el mandato anterior, en aquellas jornadas en Caja 
Mágica en las que yo participé de forma activa. Por 
cierto, ha dicho usted que solo el PSOE estaba en el 
ajo; no es cierto, en aquellas jornadas de Caja Mágica 
había algún concejal de Ciudadanos. 

Se han celebrado varias reuniones a las que yo 
he asistido donde había gente de Ciudadanos y del 

Partido Popular, quiero decir, estaba la Fravm, estaban 
las universidades, estaba la Comunidad, estaba el 
Gobierno, estaban ustedes. O sea, eso de venir aquí a 
decir solo el PSOE estaba en el ajo, pues no es cierto, 
no es cierto como le ha dicho el señor Murgui y como 
le digo yo, que soy nuevo en esta comisión pero no 
nuevo en la vida municipal, sobre todo del sur, del sur 
y del este, y en este plan y en estas jornadas que las 
entidades impulsaron en Caja Mágica desde hace 
mucho tiempo. O por poner otro ejemplo de una 
actuación que no se entiende: se planteó un plan de 
promoción del comercio de barrio que parece bastante 

insuficiente, con merchandising y poco más, dejando 
algunos barrios fuera y con la guinda de actuar en 
barrios que tienen su mercado municipal cerrado 
desde hace años. Esto no lo entiende nadie. 

Decía la señora Saavedra el martes en esta 
comisión del Sures que el 80 % del éxito es la 
insistencia; yo no sé si ha habido esta insistencia en 
estos convenios de colaboración, en formalizarlos y en 
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avanzar en actuaciones conjuntas. Y otra cosa en la 
que no parece que tengan muchas ganas de llevar a la 
práctica esa insistencia, se ha pasado del compromiso 
inicial de que estas comisiones fueran cada dos meses 
a hacerse cada cuatro, nos vemos tres veces al año y 
gracias, y así es difícil trabajar en común y hacer un 
seguimiento de las actuaciones, que creo que es lo 
importante, cosa que sinceramente sería bueno para 
la ciudad y especialmente para estos distritos. Ha 

dicho la señora Villacís que no le importa sentarse con 
quien haga falta, con Más Madrid, con el PSOE…, 
bueno, pues vamos a llevarlo a la práctica, vamos a 
reunirnos un poquito más que tres veces al año, que 
el otro día el señor Murgui ya aprovechó hasta para 
felicitarnos el año por si acaso no nos veíamos hasta 
finales.  

Por tanto, y como decía al principio, hay que 
avanzar tanto en conseguir formalizar los protocolos 
para que estas actuaciones que dependen de 
Comunidad y Estado se puedan llevar a la práctica 
como en todo aquello que compete al Ayuntamiento 

pues que sea un poquito más ambicioso, en materia 
de empleo, en materia cultural, en impulso a la 
industria y, por supuesto, en mejorar esa fluidez y 
transparencia con todos los agentes. Se están 
haciendo cosas, nosotros no lo negamos, se está 
avanzando y lo aplaudimos, pero es insuficiente y a 
veces también confuso, como esas actuaciones que se 
anuncian en Sures pero que luego también sirven 
para decir que se ha aumentado el presupuesto en los 
distritos de manera estratosférica; una cosa no puede 
estar en dos sitios a la vez porque eso es imposible. 
Hay que avanzar más y mejor, a mayor ritmo y con 

más ambición y con transparencia, y ese es el camino 
para el reequilibrio real; así lo entendimos en el 
mandato anterior con aquella oficina que 
planteábamos y así lo seguimos entendiendo ahora, 
para trabajar en dar soluciones a las personas más 
vulnerables voten lo que voten. Y si deciden ir por ese 
camino pero de forma real podrán contar con el Grupo 
Socialista, pero de momento lo que vemos es confuso 
y no es una apuesta clara por el reequilibrio, que yo 
creía que en eso estábamos todos los grupos 
municipales. 

Muchas gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias.  

Pues creo que ahora tengo la palabra yo 
también. Bueno, pues le ruego que me controle usted 
el tiempo.  

Muchas gracias a todos y a todas.  

Bueno, a mí me ha dicho en la intervención y en 
la respuesta que vengo a hablar de las tarjetas 
familias, de los servicios sociales, de la democracia… 
yo le he hecho una pregunta sobre el Plan Sures y 
sobre el reequilibrio territorial, ustedes han seguido 

banalizando el trabajo que se hizo y del que fueron 
parte, que me parece pues, no sé, que es un poco 
tirar piedras contra su propio tejado, pero bueno. Y 
sigue hablando de que nos incluyen en las reuniones; 
sí, efectivamente, en las dos que ha habido nos han 
incluido, eso no lo puedo negar. En definitiva, ustedes 

siguen ocultando la falta de iniciativa en este 
batiburrillo de desinformación y falta de transparencia.  

En la reunión de la comisión les pregunté si 
tenían ustedes proyecto, modelo de desarrollo, ideas, 
etcétera, para proyectos que incluyen ustedes en el 
Plan Sures pero que pertenecen y que se iniciaron en 
el anterior mandato y que ustedes no han logrado ni 
siquiera impulsar: la Escuela de Hostelería de Santa 
Eugenia, el Centro de Iniciativas Artesanales y 

Gastronómicas de Villaverde, el Centro de Innovación 
Económica Circular de Vicálvaro, la factoría industrial 
de Vallecas, de Villaverde o la de Vicálvaro, que según 
informa el Foro de Empresas de Madrid se prevé que 
entre en funcionamiento en el segundo trimestre de 
2021. Su respuesta fue que sí, que tenía información, 
ideas y proyectos, y ahí lo dejó. Es como si le 
pregunto ¿tiene usted hora? Y me dice: sí, y lo deja 
ahí. Hombre, se entiende que si le pregunto si tiene 
usted ideas es para que me las cuente, no para que 
me diga que tiene usted ideas. 

Están imputando al Plan Sures medidas que son 

para el conjunto de la ciudad. De las medidas que 
anunciaron esta semana, la convocatoria de 
subvenciones para la reactivación de industrias de 
Madrid por un importe de 11 millones de euros, no es 
una medida exclusivamente dirigida al sur y el este, 
solo incrementan los porcentajes subvencionables en 
un 20 % en los supuestos de empresas radicadas en 
los distritos del sur y del este, incluidos en el Plan 
Sures. 

Suman al Plan Sures actuaciones ordinarias que 
van a ejecutar en los distritos del sur, como la 
rehabilitación de la plaza de don Antonio Andrés y 

aledaños en Vicálvaro, la impermeabilización de la 
cubierta y obras de rehabilitación y conservación del 
Centro de Día Pablo Casals, la mejora de patios en 
colegios de educación infantil y primaria en el Puente 
de Vallecas, que están muy bien y son absolutamente 
necesarios pero forman parte de la actuación ordinaria 
del gobierno; también van a reformar la plaza de 
Felipe II en el distrito de Salamanca con un 
presupuesto de 2,3 millones de euros. Es decir, que 
son actuaciones que se hacen en todo Madrid y que 
son buenas, pero no reinciden en el reequilibrio 

porque no suponen un apoyo extra a los distritos que 
están en una situación de mayor vulnerabilidad. 

Me dice usted que no hicimos nada, que no 
hicimos nada en el anterior mandato. Como digo, 
tienen por costumbre banalizar o negar la tarea que se 
desarrolló durante el anterior mandato con 
independencia de que sea una estrategia para no 
hablar del presente la que están siguiendo. Les diré 
que además de las intervenciones concretas propias 
del Fondo de Reequilibrio Territorial, construimos entre 
todos un plan que contemplaba 67 medidas 
consensuadas a diferencia del actual plan y 

contrastadas con las áreas de gobierno y el resto de 
Administraciones públicas, dejamos lista entre todos y 
entre todas —entre ustedes también— una hoja de 
ruta que supone un avance en la gestión política e 
institucional que ustedes no han sabido o no han 
querido aprovechar.  

Cuando el alcalde decía esto de «seremos 
fascistas, pero sabemos gobernar», pues es como el 
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chiste este de…, bueno, yo le diré «tenemos una 
buena noticia y una mala: la buena es que ustedes no 
son fascistas y la mala es que tampoco saben 
gobernar».  

Se creó el índice de vulnerabilidad de los distritos 
con la Universidad Carlos III, que ha sido un índice que 
permite evaluar de modo científico la situación. Se 
creó el Fondo de Reequilibrio Territorial, un fondo que 
destinaba un presupuesto proporcional al grado de 

vulnerabilidad de cada distrito, es decir, se destinaba 
más dinero a los distritos más vulnerables.  

Los resultados del Fondo de Reequilibrio 
Territorial en los tres primeros años son los siguientes, 
creo que merece la pena recordarlo porque ustedes se 
empeñan en hablar del pasado, yo voy a hablar del 
pasado pero para que sirva también para que 
podamos volver a hablar del presente y decir estas 
cosas que se decían de hay que hacer mesas pero 
también hay que ejecutar, hay que hacer proyectos 
pero también hay que ejecutar. Bueno, pues se 
rehabilitaron 90 dotaciones públicas en barrios 

vulnerables por un valor de 39,5 millones, 42 
instalaciones deportivas básicas y centros deportivos 
municipales, 4 campos de fútbol que pasaron de tierra 
a hierba artificial, 29 colegios públicos rehabilitados, 
una escuela infantil de nueva construcción en Usera, 3 
nuevos espacios de igualdad, 5 centros socioculturales 
rehabilitados, 2 espacios vecinales y asociativos de 
nueva creación, una biblioteca, un centro de empleo 
de economía social, un centro comunitario en la 
Cañada Real. La rehabilitación se inició, la 
rehabilitación de la iglesia de Maris Stella en Usera, 
que ustedes la ponen ahora como parte de sus 

medidas; hubo 28 actuaciones de mejora urbana con 
una dotación de 25 millones, 15 actuaciones de 
mejora de accesibilidad y regeneración urbana, 5 
actuaciones de rehabilitación en plazas y bulevares, 8 
actuaciones de rehabilitación y renaturalización de 
zonas verdes, 97 talleres remunerados de formación y 
empleo y diversas actuaciones de inserción laboral con 
una inversión de 28,7 millones donde participaron 
más de 1.400 desempleados, más de 120 actuaciones 
de intervención social incluidas los planes integrales de 
barrio, los 15 equipos de actuación distrital, que 

reconocerán ustedes que fue una medida que supuso 
un avance importante. Todas estas actuaciones 
tuvieron 133.711 beneficiarios directos y un impacto 
directo en 1.135.287 personas, un 35 % de la 
población de Madrid.  

Se crearon, como he dicho, los equipos de 
actuación distrital, que han supuesto un instrumento 
para intervenir directamente en la solución de 
problemas. Efectivamente, como se ha dicho antes 
hay gente que estamos aquí para solucionar 
problemas, que estamos en política para solucionar 
problemas, también es verdad que hay gente que se 

mete en política para crear problemas y yo creo que 
es un eje fundamental e incluso, mire, a partir de 
ahora lo voy a usar en mi reflexión política, no tanto el 
eje de derecha e izquierda o el eje tal, sino el eje de 
quien se mete en política para generar problemas y 
quien se mete en política para solucionarlos. A este 
respecto, decir simplemente que conozco al señor 
Félix López-Rey desde hace un tiempo y le aseguro 
que nunca le han faltado temas para comprometerse 

ni temas de conversación, o sea que cuando se 
solucione lo del amianto, que ojalá sea pronto, seguro 
que tiene energía y argumentos para seguir 
trabajando por la mejora de esta ciudad. 

Sigo con lo que hicimos.  

En apenas dos meses se concertó el documento 
estratégico de la oficina del sur y el este como ya se 
ha señalado; impulsamos además que el 30 de abril 
de 2019 el Pleno aprobara una declaración 

institucional en la que todos los grupos nos poníamos 
de acuerdo en lo que había que hacer. Y mire, yo no 
voy a entrar en el debate de si es mucho o es poco 
todo esto que se hizo, es lo que es, y entiendo que 
debemos aspirar a hacerlo cada vez más y cada vez 
mejor.  

Creo que ustedes están desaprovechando una 
oportunidad de seguir avanzando por una vía que se 
abrió en el anterior mandato y que lo están haciendo, 
lo están desaprovechando por sectarismo, por falta de 
liderazgo y de impulso político.  

En la intervención de la vicealcaldesa creo que 

ha dado en el clavo de a qué se debe el fracaso de su 
gestión institucional: en ese empeño que tienen 
ustedes de seguir haciendo Oposición y no asumir sus 
responsabilidades. Ustedes dicen que han fracasado 
en sus intentos de involucrar a las Administraciones 
públicas, bueno, por el tono y, digamos, el fondo de lo 
que entiende usted por promover la colaboración 
institucional pues me parece que hay cierta lógica en 
que usted fracase, porque usted se empeña en utilizar 
estos temas para seguir haciendo Oposición en lugar 
de comportarse de una manera responsable y 
comportarse de una manera institucional y promover 

este tipo de encuentros, que son necesarios.  

Usted nos ha pedido ayuda, lo podía haber 
hecho en la comisión de seguimiento del otro día, que 
se supone que era el espacio de trabajo. Cuando se 
puso el problema sobre la mesa, usted podía haber 
dicho: mire, lo hemos intentado y hemos fracasado, 
ayúdennos. Nosotros les ayudaremos, pero no porque 
lo diga usted aquí así, de manera improvisada, en una 
mesa para tirarse un poco el folio de «mira, pues 
ahora mirar qué humildes somos que os pedimos 
ayuda». ¿Ustedes necesitan ayuda? Nosotros les 

ayudaremos. Entonces plantéenlo en el espacio 
adecuado y plantéenlo en la comisión de seguimiento, 
bueno, no, en la comisión de seguimiento no porque 
me imagino que será dentro de un año, plantéenlo en 
una reunión formal de trabajo y entre todos vemos 
cómo podemos ponernos a remar para que ustedes 
consigan hacer esta gestión. 

Claro, para ustedes esto de sentarse a dialogar y 
a trabajar juntos son mesas, mesas que por las 
descripciones que han hecho para ustedes son 
muebles, ¿no? Vale, pues no, las mesas son otras de 
las cuestiones que explican su fracaso. Las mesas en 

política son espacios para el diálogo y para el 
encuentro, no son muebles, son espacios donde se 
trabaja, se dialoga y se procura llegar a acuerdos. 
Cuando se está en la Oposición se hace Oposición y 
cuando se gobierna se gobierna, y es importante 
saber dónde se está para ser útil a los demás y luego 
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que la gente le siga votando porque si no, les pasa eso 
que les pasa. 

Como ha dicho hoy Silvia Saavedra, llegan tarde 
los que llaman chiringuitos al movimiento asociativo. 
Ustedes lo llevan haciendo muchísimo tiempo, 
efectivamente, y veo que lo reconocen y se sienten 
orgullosos de esa cuestión, y esto también explicará 
parte de su fracaso. Si para ustedes el movimiento 
asociativo son chiringuitos, pues entendemos que 

espacios que han sido concebidos también con la 
colaboración y desde la iniciativa del movimiento 
ciudadano pues les parezca chiringuitos que no 
merece la pena promover.  

Lo que le puedo adelantar es que ante el nulo 
funcionamiento de la comisión de seguimiento y su 
nefasta gestión, nosotros nos veremos obligados a 
habilitar otras fórmulas que garanticen la 
transparencia y la participación, y desde luego cuente 
con nuestra ayuda para mejorar esa gestión deficitaria 
que ustedes están realizando en lo que se refiere al 
contacto con otras instituciones, imprescindible en 

este caso. 

Muchas gracias. 

(Pausa). 

Perdón, tiene la palabra ya para cerrar el debate 
doña Begoña Villacís. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Señor Murgui… 

(Observaciones). 

Tranquilo, se te oye perfectamente con 
mascarilla y sin mascarilla, te pasa lo mismo que al 

señor Ortega, que os hacéis escuchar. 

Vamos a ver, se pasa usted toda su intervención 
hablando de lo que hacían ustedes y lo que hacemos 
nosotros pero yo no puedo hablar de lo que hacían 
ustedes y de lo que hacemos nosotros, entonces cómo 
comparamos; porque, a ver, yo de toda la vida para 
valorar si una cosa está bien o mal lo que hago es 
comparar.  

Entonces, ustedes hablan de lo que hacían 
ustedes y yo le voy a dar un dato: desde el 2016 al 
2019 la ejecución media de los fondos de reequilibrio 

territorial fue del 43 %, su ejecución media, su 
ejecución presupuestaria media fue del 43%. Si 
comparamos la ejecución media de ese periodo a 
nuestra ejecución media, la nuestra es del 70 %. O 
sea, de hecho la ejecución de 2020 ha sido del 82 %. 
¿Qué nos está diciendo? Bueno, que sí, que podrán 
ustedes hablar de las mesas, de si nos reunimos poco, 
si nos reunimos mucho, la verdad es que nos 
reunimos una vez cada cuatro meses que es lo que 
está estipulado. A mí me parece suficiente. Yo creo 
que ustedes nos quieren más tiempo reunidos y 
menos tiempo trabajando, pero nosotros hacemos lo 

contrario: estamos más tiempo trabajando y menos 
reunidos; es verdad que cuando estamos 
reuniéndonos estamos trabajando, pero sabe usted 
perfectamente que me puede llamar al teléfono, como 
de hecho lo hace, o con Silvia Saavedra, que de hecho 

lo hace, y nosotros siempre les cogemos el teléfono, 
no nos falta tiempo para explicarlo, escuchamos 
muchas de las propuestas que hacen ustedes, pero 
aparte de escucharles, aparte de reuniones, ¿qué 
hacemos? Ejecutar el presupuesto porque para eso 
estamos, para gestionar y para gobernar. 

Hacían ustedes algunas apreciaciones —me las 
he apuntado— con respecto a las cosas que nosotros 
estábamos llevando a cabo. A ver, me preguntaba 

usted por las depuradoras. Pues las depuradoras a mí 
también me preocupan bastante porque es verdad 
que las depuradoras del sur, la depuradora de La 
China, las depuradoras que tenemos en esas tres 
zonas del sur ahora mismo, la de Butarque por 
ejemplo, afectan a la calidad de vida de los vecinos, 
pero sabe usted que en 2009 se firmó un convenio 
precisamente entre el Ayuntamiento y el ministerio 
por el cual el Ayuntamiento se encargaba de ocho 
depuradoras y las otras tres, concretamente esas de 
las usted me está hablando, quedaban encargadas al 
Miteco (el Ministerio de Transición Ecológica).  

Y con relación a esas tres depuradoras, con 
respecto a su futuro el Ayuntamiento ya ha 
presentado las alegaciones. ¿Cuál es el problema? 
Que aún no hay informe del ministerio; es que no 
están haciendo su trabajo probablemente porque 
estén en alguna mesa o porque se estén reuniendo… 
no se con quién, a lo mejor con ustedes, pero el caso 
es que no están haciendo su trabajo y no nos están 
dando ninguna solución. Y lo que es peor, no nos dan 
una solución a nosotros, no le dan solución a ninguno 
de los vecinos que están en esa zona, en esa zona de 
Villaverde, que luego tienen que llegar y soportar la 

llegada de la mosca negra, por ejemplo, en verano, 
que tienen que soportar olores insoportables no solo 
los vecinos de Madrid sino también los vecinos de 
Perales del Río, que también están en esa misma zona 
y también están viviendo, conviviendo con estas 
insoportables molestias y además que están 
perfectamente localizadas por el tema de los fangos, 
no hacen nada al respecto. Insisto, si ustedes nos 
quieren ayudar estamos encantados en que nos 
ayuden.  

Pero dice usted que por qué salgo con esta 

explicación, ¡hombre!, porque usted me solicita una 
comparecencia para preguntarme cómo están los 
convenios que tenemos con otras Administraciones. 
¿En qué momento quiere que le conteste esto si me 
está precisamente usted preguntando por esto? Pues 
bueno, es la razón por la que yo le estoy contestando 
que estamos en una situación en la que nosotros 
estamos, apelando, convocando a las otras 
Administraciones para que hagan su trabajo, pero las 
otras Administraciones pues no tienen a bien 
contestarnos. Insisto, mire a la directora general que 
tengo detrás de mí que se lo puede confirmar y yo no 

lo estaría diciendo aquí si no tengo el máximo de los 
intereses a que la ministra Teresa Ribera conteste al 
Ayuntamiento de Madrid, haga su trabajo, impida que 
los vecinos del sur vivan en las condiciones que están 
viviendo en Villaverde, soportando los olores, 
soportando los insectos, que nos permitan recepcionar 
por fin la A-42 para que podamos hacerlo nosotros 
dado que el Ministerio de Transportes tampoco lo va a 
hacer. 
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Preguntaba usted por otros muchos aspectos; lo 
recogí en la sesión que tuvimos del sureste el otro día 
en la nave de Boetticher. 

Hay muchos temas en los que compartimos los 
intereses, el ISO de Carabanchel también me parece a 
mí que es uno de los proyectos culturales más 
interesantes que han pasado en la ciudad de Madrid 
en los últimos años y que sin duda preservan. Somos 
perfectamente conscientes, ya estamos trabajando 

con el Área de Urbanismo para preservar el carácter 
industrial-cultural de ese barrio y tratar, en la medida 
de lo posible, de preservar que sea ese el interés del 
barrio, porque es verdad que con lo que ha acontecido 
ahí, ajeno también a la intervención del Ayuntamiento 
y como consecuencia de una iniciativa que ha salido 
cien por cien de la sociedad civil, es un camino que 
tenemos no solo que preservar sino conservar y 
además promocionar, en ese interés además que 
tenemos por descentralizar el interés de la ciudad, 
¿no?, porque los focos de interés en Madrid no están 
en el centro. Me parece mucho más interesante lo que 

está pasando en otros muchos distritos y a mí, 
concretamente, el polígono ISO de Carabanchel me 
parece uno de ellos. 

La Caja Mágica. Es que yo he estado 
personalmente en uno de los campus que hemos 
organizado. Dicen ustedes que los vecinos no lo están 
utilizando, pregúntenle a Silvia Saavedra o a mí, que 
hemos asistido a los campus que hemos hecho por 
ejemplo en Semana Santa, donde lo están utilizando 
los niños del barrio. Pues la próxima vez si quieren 
podemos invitarles para que vengan ustedes a verlos, 
pero es verdad que se han utilizado. 

Las pistas de pádel. Le parecerá a usted mal que 
las pistas de pádel también estén en los barrios del 
sur, pero yo me pregunto por qué solo tienen que 
estar en los barrios del norte. Pues a usted no le 
parecerá reequilibrio, yo personalmente pienso que los 
niños del sur tienen el mismo derecho a jugar en las 
pistas de pádel que los niños del norte. Me parece que 
eso también es igualar oportunidades. Sé que el pádel 
es muy socorrido porque suena como muy… Pádel. Sí, 
bueno, por qué no van a poder jugar los niños del 
norte si además es un deporte que exige menos 

espacio y es una buena manera de iniciarse en el 
tenis. Y sí, efectivamente, lo estamos haciendo. 

Estamos además planificando, que lo sepan 
ustedes, para la Caja Mágica más actividades durante 
el verano —estaré atenta para invitarles, para que 
vengan a verlas ustedes—. En este año se inicia la 
mejora de las otras instalaciones en el entorno de la 
Caja Mágica a propuesta del distrito de Usera. Quiero 
agradecer en este caso a la concejal Loreto Sordo el 
trabajo que está haciendo en este sentido, también 
terminando la biblioteca. Es verdad que muchos de 
esos proyectos se iniciaron, pero aparte de iniciar es 

que hay que ejecutar y hay que terminar, y eso es a lo 
que nos hemos dedicado nosotros. 

Hemos mejorado la dotación del equipamiento 
del Centro Deportivo Municipal en Orcasur, hemos 
mejorado el entorno y la instalación deportiva básica y 
hemos transformado el IDB Rancho del Cordobés. 
Verdaderamente estamos trabajando en este sentido. 

Con respecto a la industria. Decían ustedes: 
¿cómo pueden decir que las subvenciones a la 
contratación de indefinidos es una mejora que se hace 
en el sur y en el este y no en la totalidad de todo 
Madrid si es una subvención que se aplica a la 
totalidad de todo Madrid? Ya pero es que usted luego 
ha dicho, luego ha dicho que además tiene una 
mejora del 20 %, un incremento del 20 % para 
cuando las empresas están en el sur y en el este, y 

claro, yo esto lo entiendo. O sea, a muchos les hace 
falta pasar una temporadita en la empresa privada o 
trabajando para una empresa privada para saber lo 
que es un incremento del 20 % en una ayuda de 
subvención; es un incremento que le puedo asegurar 
que a muchas empresas, que a muchos autónomos 
les beneficia y sin lugar a duda les dirige hacia un tipo 
de contratación muy determinada. Con una ayuda de 
un 20 % más, por supuesto uno va a tender más a 
contratar de forma indefinida que de forma temporal. 
Así que sí, si yo estoy ofreciendo un 20 % más, si la 
empresa está en esos nueve distritos del sur y del 

este, por supuesto que es una medida que estimula y 
fomenta la contratación de indefinidos en el sur y en el 
este. Por lo menos reconozcamos las cosas y seamos 
un poco más serios para que el debate, de verdad, 
sea útil. 

Hemos hecho muchas cosas más. En las 
próximas fechas se va a recepcionar el edificio que va 
a albergar el centro especializado en ofrecer recursos 
para el empleo en Carabanchel, de Madrid Labora. 
Después del verano vamos a comenzar los talleres 
presenciales de formación y empleo en los nueve 
distritos para fomentar y facilitar el acceso al empleo, 

especialmente de personas con mayores dificultades 
de inserción laboral; nueve van a ser talleres de nueve 
meses que van a beneficiar a un total de 108 
personas. En julio comienzan los talleres de formación 
no presenciales relacionados con sectores de actividad 
y en estos momentos cuentan con más demanda de 
empleo, algo que hemos estado estudiando; tres de 
ellos estuve visitándolos yo de los que ya han 
empezado en el centro de formación de Usera, que es 
uno de los centros de la Agencia para el Empleo que a 
mí personalmente más me gustan, concretamente en 

electrónica, concretamente en aires acondicionados y 
mantenimiento empezaban las jornadas. Quiero decir 
que la Agencia para el Empleo ha hecho un 
maravilloso trabajo en plena pandemia, han 
conseguido duplicar los beneficiados, las personas que 
se han formado en empleo en el año más 
complicado…  

(Observaciones del señor Murgui Parra). 

Duplicado sí, efectivamente, duplicar las 
personas que se han formado a través de la Agencia 
con respecto al año pasado, con respecto al año 
pasado. Entonces por lo menos reconózcanlo ustedes.  

Y también quería decirle que ya hemos 
convocado en abril las subvenciones… 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Señora Villacís, ha agotado usted su 
tiempo. 

La Primera Teniente de Alcalde, Delegada del 
Área de Gobierno de Vicealcaldía y Concejala del 
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Grupo Municipal Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía, 
doña Begoña Villacís Sánchez: Vale, muchas 
gracias. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Muchas gracias. 

Pues creo que hemos sustanciado la totalidad del 
orden del día. 

Yo quisiera hacer una precisión para cerrar la 
sesión. En primer lugar, pedir disculpas por el despiste 

del principio, en el que, efectivamente, había señalado 
el señor Javier Ortega Smith que se había dado más 
tiempo a una de las personas que había intervenido y 
ha sido despiste mío, o sea que asumo la 
responsabilidad y le pido disculpas. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Francisco Javier Ortega Smith-Molina: Se las 
acepto. 

El Vicepresidente Primero y Presidente en 
funciones: Le agradezco, en todo caso, la ayuda que 
me ha prestado para que no me vuelva a despistar. 

Y luego, con respecto a una cuestión que ha 

ocurrido fuera de la sala, que el representante que 
está presente de la Federación Regional de 
Asociaciones Vecinales ha pedido amparo por lo que 

consideraba que habían sido unos comentarios que 
eran difamatorios, etcétera. 

Bueno, yo creo que forma parte del debate, cada 
uno tiene su opinión de unas organizaciones o de 
otras, incluso los que estamos aquí, y forma parte del 
debate, de la libre expresión de las ideas, y en todo 
caso creo que precisamente la Federación y otras 
personas que están de oyentes tienen el derecho a 
pedir la palabra para poder tratar estos temas dentro 

del derecho que tienen como el resto de 
intervinientes. 

Muchas gracias a todos y a todas. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

 

*   *   *   *   *   *   * 

(No se formulan ruegos). 

*   *   *   *   *   *   * 

 
(Finaliza la sesión a las once horas y treinta y seis 
minutos).
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